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Заключительное слово 
М. С. Г О Р Б А  Ч Е В А

на совещании
Товарищи! Я ду1маю, что 

выскажу общее мнение, ес
ли выражу удовлетворение 
состоявшимся разговором 
на совещании в ЦК по са
мому главному вопросу — 
о деятельности КПСС на 
нынешнем очень важном и 
ответственном этапе пере, 
стройки.

В этой связи в самом на. 
чале хотел бы сказать вот 
о чем. Мне не совсем по- 
■нятны высказывания неко
торых товарищей в том пла
не, что у нас таких обменов 
мнениями было недостаточ
но. Хочу напомнить — мы 
сейчас через каждые два ме. 
сяца, а то и каждый месяц 
проводим Пленумы ЦК. На 
них с^суждаются практичес
ки все стороны того велико
го революционного дела, ко- 
торое мы называем пере
стройкой.

Начиная с апрельского 
Пленума ЦК и по сути де
ла каждый из последующих 
Пленумов был новым шагом 
по пути продвижения к уг
лубленному познанию наше
го общества. На основе это
го анализа и новых знаний 
формировались новые под
ходы, прогнозировались но
вые шаги во всех сферах 
жизни общества. Каждый 
Пленум я бы оценил очень 
высоко, каждый из них да
вался нелегко, за каждым 
из них — большой коллек
тивный труд.

Вспомним январский и 
июньский Пленумы 1987 го
да, на которых разработана 
концепция политической и 
экономической .реформ, и 
мы еще не реализовали все, 
что там заложено. На фев- 
ральоком. Пленуме 1988 г. 
широкий разворот получили 
■вопросы идеологического 
обеспечения перестройки, 

 ̂̂ ‘основные направления этой 
.работы. Важнейшим этапом 
в аграрной политике партии 
стал мартовский Пленум 
этого года. На подходе дру
гие Пленумы.

Широкого и коллектив
ного обсуждения вопросов 
внутрипартийной деятельно
сти, партийной жизни, мо
жет, было И: 'Недостаточно. 
Хотя мы стремились дейст
вовать так, чтобы в .рамках 
Пленумов — именно Пле
нумов — вырабатывались и 
закреплялись в его принци
пиальных решениях главные 
вопросы с тем, чтобы затем 
эти решения становились 
точкой опоры, ориентиром 
в деятельности партийных 
организаций.

На нынешнем революци
онном этапе перестройки и 
Политбюро, и секретари ЦК 
должны больше уделять вни
мания именно вопросам’ жи
зни и деятельности партии. 
Ибо она сегодня особенно 
нуждается в том, чтобы все 
сложности, которые пере- 
Жйвают наши партийные ор
ганизации, проблемы, кото
рые возникают в партийной 
жизни, быстрее улавлива
лись бы и анализировались 
Центральным ' Комитетом 
партии, его Политбюро, ;ап* 
паратом, чтобы на основе 
обратной связи партийные 
организации и партийные 
комитеты могли получить 
определенные рекомендации, 
советы.

И действительно, навер
ное, самое важное состоит

в том, и На это обращено 
внимание в выступлениях 
товарищей, что, в конечном 
счете, перестройка не могла 
бы начаться без принципи
альной позиции, занятой 
КПСС, не могла бы сформи- 
роваться ее политика и стра- 
тегия. И сегодня перестрой, 
■ка не может идти успешно, 
если не будет действовать 
активно наша партия — ге
нератор идей перестройки, 
ее организующая, сплачи
вающая и убеждающая си
ла. С этой точки; зрения, 
все что содержалось в се
годняшних выступлениях то- 
варищей, кстати, как и то, 
о чем говорилось на апрель
ском Пленуме Центрального 
Комитета, — все это нам 
нужно хорошо обдумать, И 
сделать далеко идущие вы
воды.

Это первое, о чем я хотел 
бы сказать.

Состоявшийся острый, от- 
кповенный обмен мнениями 
о па.ртии, о том, как она 
должна действовать сегодня, 
когда революционная пере
стройка стала реальностью, 
— , крайне необходим. Мы 
ещё раз убеждаемся, что на 
этом слож не^ем  повороте 
простых и легких решений 
нет и не будет, товарищи.

Это вывод, который вы- 
текает из обсуждения дея
тельности партии в ньгаеш- 
них непростых конкретных 
условиях, когда оложшась 
напряженная ситуация в со- 
циально . экономической 
сфере и в настроениях об- 
щества.

Еще раз хочу подчерк- 
HVTb: простых решений нет 
и не предвидится. Нет и не 
будет возврата к старым 
•«добрым временам», хотя 
нотки ностальгии по ним 
кое у кого все еще сохраня
ются.

Ответы на поставленные 
жизнью вопросы надо ис
кать в том, чтобы прогрес- 
сивно выстраивать свою ли- 
нию и действовать в Духе 
этой линии, совершенствуя 
подходы и методы- партий
ной деятельности, реализуя 
огромный потенциал, зало
женный в нашей партии — 
политическом авангарде об
щества. Если же кто в уме 
держит, что все-таки можно 
сейчас оседлать эту обо
стрившуюся ситуацию и эти 
обострившиеся процессы, 
опираясь на старые методы 
и подходы, действуя по-ста- 
рогму, тот впадает в сам:ое 
большое и самое глубокое 
заблуждение. И об этом на
до сказать совершенно чет
ко и определенно.

Может быть, э'го не всем 
по душе. Но я бы не вы. 
полнил свой долг, если бы 
не сказал об этом прямо и 
открыто и в докладе, и сей
час в заключении.

В обновляющемся обще
стве партия должна посто
янно обновляться. Причем 
все, как мы й отмечали .ра
нее, должно начинаться с 
партии. Более того, процес
сы обновления партии, со- 
вершенствованйе методов 
ее деятельности должны 
всегда идти с опережением’ 
с тем, чтобы обновляющая
ся партия могла обеспечить 
выработку современной про
грессивной политики пере
стройки и ее осуществление 
через соответствующий уро
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вень организаторской, иде- 
ологийеской работы, через 
очень i эффективную, интен
сивную и адекватную време
ни кадровую политику. Толь, 
ко в этом случае партия вы. 
полнит роль политического 
авангарда общества.

Обновляющуюся партию 
заменить никто не может. 
Ибо у нее — жизненно важ
ные, определяющие судьбу 
перестройки функции, кото
рые она может .реализовать, 
действуя только как револю- 
ционная сила.

Все это надо видеть и по; 
ниматъ, товарищи, чтобы не 
ошибиться при анализе на- 
шей работы. А  главное — 
все делать для того, чтобы 
партия. постоянно укрепля
лась, чтобы ее энергия, вли-. 
яние, ее револнмрюнная си
ла нарастали. Говорю об 
этом еще и потому, что в 
части общества зародились 
сомнения; а не отступает ли 
па.ртия на этапе крутьк пе
ремен от того, что она про
возгласила, к чему призвала 
все общество и повела его 
за собой, — от революцион
ной перестройки? .И то, что 
это .не так, — мы должны 
доказывать каждый день 
конкретными делами, по
движками к лучшему, пусть 
даже небольшими, активной 
позицией партийных коми
тетов, коммунистов, первич
ных парторганизаций. Вот 
этого как раз у нас еще и 
не хватает.

Авторитет партии нельзя 
декретировать. Никаким са
мым мощньш декретом или 
решением этого сейчас еде- 
лать нелюя. Свой авторитет 
мы завоевали на первом 
этапе пе.рестройки, предло
жив обществу политику пе
рестройки. И общество по
верило партии, пощдержало 
ее и пошло за ней. Сегодня 
авторитет можно завоевы
вать только решительным и 
последовательным проведе
нием политики перестройки 
в жизнь. Другого пути для 
завоевания авторитета пар
тии нет и не будет! Если 
кто-то рассчитывает на. что- 
то другое, это нереально, то
варищи.

.Поэтому надо идти на- 
встречу жизни, а не пря
таться от нее.. Как бы она 
ни сложна была, сколько 
бы в ней ни встречалось не
стандартных острых ситуа
ций, которые в общем.топе- 
реворачивают наше пред
ставление об общественных 
процессах, надо идти в эти 
процессы.

Если перестройка — это 
революция (а с этим мы 
согласились), если она оз
начает глубокие изменения 
отношений собственности, 
положения человека, основ 
политической системы, ду
ховной сферы, если она пре
вращает народ в реальную 
силу перемен в обществе, 
то разве может проходить 
все тихо и гладко?

И разве надо впадать в 
панику, когда революцион
ные процессы стали явью? 
Мы же их вызывали своей 
политикой. Разве мы не по
нимали этого, когда все это 
обсуждали? 'Но ведь мы 
задачу перестройки постави
ли определенно. Поэтому 
общество встало на этот 
путь. ,И в этих условиях 
партия должна действовать

активно, как политический 
авангард, совершенствуя 
свою .рги^ту среди масс. Не 
может же быть такой ситуа
ции, когда вокруг бушует 
общество, а некоторые това- 
рищи сидят в кабинетах и 
думают: а что же это про
исходит и надо ли было нам 
это начинать? Как Же мож
но так рассуждать? Ведь 
общество восприняло идеи и 
суть перестройки не 'на  ка- 
ких-тл чужих, заемных цен
ностях; а в ртмках социа
лизма, в рамках социали
стической демократии, рас- 
крывающей потенциал этого 
строя в интересах народа. 
Это все по Ленину — соци- 
алиэм вырастает через де
мократию и реализуется как 
строй трудящихся только 
через демократгао!

Развернувшиеся сегодня 
перестроечные процессы ох
ватывают все сферы нашей 
жизни. Б них много необыч
ного, такого, что порой очень 
трудно воспринимается. Это 
создает дополнительное на
пряжение. Но на то и рево
люционные годы! Мы все 
это должны потймать и дей
ствовать, как революцион
ная партия, в противном 
случае найдутся те силы, 
которые, видя, что партия 
отстает, попытаются пере- 
хватить инициативу. И такие 
попытки есть. Как же это 
получается — партийная ор
ганизация, насчитьгаающая 
многие тысячи коммунистов, 
имеющая свои газеты, свои 
про^ссиональные кадры, 
имеющая все — в.друг на
чинает утрачивать инициати
ву.

(Причина тут одна — зна
чит, мы отстаем, значит, 
где-то у  нас происходит раз
рыв между словом и делом, 
между массой и партией, 
которая как авангард додж- 
на идти впереди и видеть 
дальше и больше других. А  
мы упускаем это, и этим не
редко пользуются другие 
силь1. Это все есть. Вькод 
здесь видится тоже один — 
интересы людей, их пробле
мы должны всегда .обсуж
даться и решаться конкрет
но и своевременно. Ведя по
литику в интересах нарада, 
мы всегда должны быть вме
сте с народом.

В нынешней непростой об
становке было бы безответ
ственно не беспокоиться о 
судьбе партии, потому что 
это и судьба перестройки, 
судьба страны и социализ
ма. Но не (менее безответст- 
венньш было бы впадать в 
пессимизм. В ходе револю
ционной перестройки и рож
дается новый облик партии, 
обновляются стиль и мето
ды ее деятельности, в пар
тию вливаются новые све
жие силы, которые готовы 
взять на сй5я и двигать весь 
этот революционный про
цесс. Все это, естественно, 
происходит болезненно, тру
дно. В принципе так и дол
жно быть. Революционное 
(воемя — это не комфорт
ная ситуация.

Хотелось бы остановиться 
на некоторых конкретных 
вещах. Здесь правильно ста
вили вопрос о том, что нам 
нужно основательно поддер
жать первичную парторгани
зацию. И с точки зрения то
го, чтобы акценты нашей 
деятельности сделать имен-

но на этом яаправлешш, я 
потому, что первичная парт
организация — именно тот 
рычаг, взявшись за который 
можно сильно дкинуть всю 
партийную жизнь и активи-, 
зировать всю партию. Од
ним словом — это самый 
лучший способ, с помощью 
которого обгцество может 
почувствовать перемены в 
партии, ее новую динамику, 
новый стиль, новые формы, 
близость к людям. Широ
кие возможности для этого 
открываются в связи с пред
стоящей отчетно-выбортой 
кампанией. Надо сделать 
так, чтобы в центре партий
ных дискуссий стояли те во
просы, которые обсуждают.^ 
ся в цехах, на мипшгах, 
дома. Нельзя держать пар
тию в таком состоянии, ко
гда вокруг все бурлит, а во 
многих парторганизациях — 
зевота.

Разве такой должна |(йлть 
партийная жизнь? Кого это 
устраивает, товарищи? Это 
значит, что нужно, чтобы в 
ходе отчетно-выборных кам- 
паний состоялся обстоятель
ный и' взыскательный .ращо- 
вор о работе парторганиза
ций, чтобы их возглавили 
люди, пользующиеся сегод
ня реальным авторитетом у 
коммунистов. Нам нужно, 
конечно, поддерж1шать кад
ры. И мы бчдем’.'Это де
лать. И все же главное ус
ловие укрепления авторите
та партии состоит в том, 
чтобы сама партия действо- 
вала динамично, чтобы она 
была ближе к людям, вме
сте с ними решала назрев
шие вопросы. (Нет этого — ̂
образуется опасный разрыв.

И вот тут я подхожу к 
тому, что очень сильно ока
зывает влияние на обостре
ние политической ситуации 
в стране, Речь идёт о мно
гих нерешенных вопросах 
повседневной жизни. Это я, 
еще раз повторю, с особой 
остротой почувствовал в 
Ленинграде, когда мы при
шли в цех по выпуску шир
потреба и увидели, в кгжих 
условиях там; трудятся лю
ди. Примитивно оборудован
ные рабочие места, тяжелый 
ручной труд, запыленность, 
отсутствие вентиляции. И 
это на передовом, в принци- 
<пе, (предп]рцятий!7 Какая же 
это перестройка, — обрати
лись ко мне рабочие, —  ес
ли задыхаемся в пыли? Ху
же всего, что оздоровить об
становку в цехе, решить его 
проблемы собираются через 

. два года. Где же тут пози
ция партийной организации? 
Ее авгоритетное вмешатель
ство?

Нельзя так работать! Мно
готысячный коллектив объ
единения собирается вводить 
хозспособом по одному до
му в год. А  на Украине, на 
заводе горно-шахтного обо
рудования, который мне 
довелось посетить, пять ты
сяч работающих, ежегодно 
строят по два-три дома. И 
люди прямо говорят; хоро
ший у нас сейчас директор, 
заботливый. И хотя многое 
ему еще предстоит «делать, 
— люди настроены здесь 
иначе.

Нет, товарищи, защищать 
надо партийные организации 
и наши к^ры  тем, чтобы

(Окончание иа 2-й етр.)

выходной ДЕНЬ ДЕПУТАТА,
КОТОРЫЙ БЫЛ ДЛЯ НЕГО РАБОЧИМ

Этот субботний день для 
народного - депутата СССР, 
члена Верховяого Совета 
ётраны Виктора Алексееви
ча Остроухова' оказался не 
менее напряженным, неже- 
ли те, предыдущие, в ' Мо
скве. Еще в четверг предсе
дательствовавший На сессии 
Михаил Сергеевич Горбачев 
отметил, что (М>ногие i/^yra- 
ты планируют предстоящие 
выходные провести дома. И 
главным образом для то
го, чтобы встретиться с из
бирателями. Сообщение это 
было не новостыо для, мно
гих томичей: областная газе
та уже сообщила о приезде 
В. А. Остроухова и. о том, 
чем он собирается заняться 
в рти дни.

По-видимому, каждьй из 
народных депутатов, отпра
вившихся на («побывку», по- 
своему использовал свои вы- 
хюднь1е. Кто-то (участвовал 
в собраниях общественности, 
кто-то поднимался на три
буну митингов, кто-то сту
чался в двери ведомств с 
наказами своих избирателей 
в руках. (Остррухов провел 
в субботу прием по личным 
вопросам и встречу с томи- 
чам(И.

...Несмотря на то, что при
ем по личным вопросам идет 
уже третий час, в холле Ок
тябрьского райкома КПСС 
по-прежнему многолюдно. И 
каждый,  ̂кто, проходит в ка
бинет, несет сюда свою боль, 
свои нерешенные житейские 
проблемы, ■каждый надеется 

- на справедливость, веря, что 
именно он,, народньй депу
тат, представитель высшего 
органа власти, поможет ее 
найти.

«|Прошу вас выступить в 
защиту интересов Вострико- 
ва А . М., который находится 
в Советской Армии за гра
ницей. Решением общего со
брания членов ЖСК... отка
зано в приеме в члены ЖСК 
моему сыну, Вострикову 
А. М .» — так начинается
одно из заявлений на имя 
Остроухова. А  вот еще од
но, cj4b которого в том, что 
у дома образовалась св(алка 
муорра и никакие хождения 
людёй по инстанциям с 
просьбей убрать ее резуль
тата не дали. Уже год ведет
ся (ремонт дома по ул. Воль- 
пюй Подгорной, 17, постра
давшего во время пожара,— 
буквально взывает о помо
щи третье, в котороя томич
ка Е. Е. Байнякшина сооб-

ш
ш

щает, что обитает она с 
больным сьшом в аварийном 
жилье и зимовать ТЗ(М нель
зя. Беды людские»..

Виктор Алексеевич вни
мательно выслушивает оче
редного посетителя, задает 
вопросы, стремится вник
нуть в суть заявления. По
рой приходится успокаивать 
пожилых людей, у которых 
сдают нервы. И не столько 
даже из-за возраста, околь- 
(Ко в результате изматываю
щих хождений по бесчислен
ным каб(Кнетам. Правда, есть 
и (Настойчивые; «Н е поможе
те — пятерку не пожалею и 
(На сессию телеграмму ото
бью». Но в основном чита
ется в глазах безысходность, 
которая сменяется надеждой 
при словах Остроухова;

— Вот что мы сделаем. 
На этом бланке я пишуофи- 
(циаяьный запрос, пршлады- 
ваю к вашему письму, и мы 
отправляем его в соответст- 
вующие инстанции для не-

медленного рассмотрения 
вашей жалобы.

— Спасибо вам'.
— Пока не за что, — от

вечает Виктор Алексеевич,- 
прикалывая бланк. — Через' 
две недели вернусь из Мо
сквы и тогда лично займусь 
вашей жалобой. А  пока вот 
это...

На бланке крупным типо- 
графским шрифтом выведе
но «Народный депутат 
СССР». И хочется верить, 
что этот небольшой листок 
возымеет силу, пробьет сте
ну равнодушия, ■ поставит 
Советскую власть над вла
стью ведомств. Эта довольно 
объемистая книжица с блан
ками, кстати, изрядно «по
худела». По-видимому, ее 
обладателю достаточно ча
сто приходится использовать 
свое право на депутатский 
запрос. Некоторые заявле
ния берет для работы пер
вый секретарь Октябрьского

(Окончание на 2-й стр.)

СЕЛО -  НАША ЗАБОТА И ТРЕВОГА

СЛАД ВМЕСТО ПОВЫШЕНИЯ
В обдастной KBOvuite наМоав |мо|Яока Па(рабельский 

район занимщс(т (в (ней тесьме незавидное (место. Две не
дели 1казад m ф|ед11еп1 там |надгЯив|али 9,6 килограмма 
молО(Вт )иа KofipoBty ^  сутки, а  бейчас и того меньше — 8,9. 
Но' даже этот показ|ате№ь янже орошлогоднегю на 1,1 
килотфаимт. О i!D|M, ЛотеяЯу в |район|е !сл1ожилось такое 
положение (дел в животновспстве ,и чз|о предпрнИнмают 
сиецнаянсты |н {работиини фдрм, <рассказыва1ет главный 

П!в|»белр>ското РАПО Александр Иванович
БАРОН:

— Зимой дела на фер
мах складывались нормаль
но. План полугодия по про- 
иайодогву молока вьшол- 
нен. Лучше других потру
дились животшоводы совхо
зов ■«Путь Ленина» и име
ни Штаыкова. Нстати, пер
вое из названных хозяйсга 
и теперь с прибавкой в су- 
Т01ЧНЫХ надоях в 600 грам
мов. Однако даже с внедре
нием на фермах искусствен
ного осеменения «орав (Мы 
не смогли добиться равно
мерного, в течение 'всего 
•года, растела животных. 
Нынче отелы сместились с 
•весны на зиму, а теперь 
iKopoBbi отданваюрся и пойг 
1ду,т в запуск. Поэтому вме
сто повышения надоев на 
дешевых летних нормах у 
«ас  спад.

Этого можно было и:йе- 
жать, если бы животцово- 
|до1в 'кое-пде не' иодаели те- 
циалисты агрономической 
службы, нарушившие сроки 
сева озимой ржи. Траво
стой на пастбищах плохой. 
В  конце июня животные 
уже нуждались в подаорм- 
1ке зеленкой, а ее 'не с чего 
было брать. В отдельных 
хозяйствах, наоборот, про-

Эдили нерасИоря|д|итель- 
ность зоотехники и брига
диры ферм, вспомнившие о 
■посевах ржи тогда, когда она 
уже перестояла и на корм 
коровам не годилась.
' 'На снижение надоев iio- 
(Влияло и качество комби
кормов. В этом плане у 
царабельских животноводов 
серьезные цретвнзии к 
йроизводственнсму -■ объеди
нению «Томоихлебоцро-
■дуит». В недавно получен
ной партии концентратов 
обнаружена кишечная па
лочка. Коровы заболели, 
■ЧТО тоже привело к потере 
ПрОДуНТ|И(ВНОСТИ.

.Мы отдаем себе отчет в 
том, ЧТО снижение надоев 
в июле ставит (ПОд угрозу 
срыва годовые обязатель
ства получить. от .каждой 
коровы по 2.800 килогра(М- 
мов молока. Это на 180 ки- 
лотраммов больше, чем 
было надоено в прошлом 
году. Для того, чтобы вы
полнить эти .обязательства, 
вплотную занялись .решени
ем социальных воп|росов, в 
частности, улучшение’М ус
ловий труда доярок на 
летних площадках. Почти

•на всех фе,рмах построены 
или капитально отремонти
рованы летние дойки, на 
большинстве из них смонти
рованы .молокопроводы. 
Сейчас повсеместно орга- 
низо.вана полкорМ(КЭ( коров 
зеленкой, и полагаем' что за 
счет этого дела в молочном 
животноводстве пойдут на 
поправку. Среди организа
ционных мер дежурства 
руководителей и специали
стов хозяйств с целью .по
стоянного .контроля за ор
ганизацией пастьбы, обес- 
печанием гуртов водой и 
зеленкой.

Две наши фермы уже 
достигли трехтысячного на
доя молока от каждой коро
вы за год. Чтобы и 'другие 
омогли выйти в будущем 
'на TaiKoft уровень, сейчас 
много внимания уделяем 
вопросам! 'воспроизводства 
сгэ'да. У (Нас оно в основном 
разношёрстное. Нужно пе
реходить на черно^пеструю 
пароду. С 'ПОМОЩЬЮ плем» 
объединения будем заку
пать нетелей за пределами 
района и даже области. 
Недавно завезли таких жи
вотных из Каргаеокского 
райО(На. Но прежде всего 
надо наводить порядок в 
''пе|рв1ичнам зоотехническом 
учете, контрол.ироваАь фи- 
виологическое состояние 
.молочного стада. С этим 
большие сложности, по
скольку проблема специалис 
сгов далеко не решена.

> Записала
Н. ЧЕЛНАКОВА.

f|

• -

В облисполкоме

О  ВВЕДЕНИИ (В tO M C K E  ЕД И Н О ГО  ТА РИ Ф А  НА ПРОЕЗД ГО РО ДСКИ М  ОБЩЕСТВЕННЫМ ТРАНСПОРТОМ  

И БЕСПЛАТНОМ  ПРОЕЗДЕ УЧАСТНИКОВ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

|15с(Полн,ите1лъный комитет 
областного Совета народных 
депутатов принял решение' 
■о введении >в 'г. Томоке с 1 
с е н т ^ я  1980 года едино
го П|роез|Д1Но.го та'рифа на все

Гг-
■I

виды городского пассажир- 1989 года бесоплатный траяопбрте (кроме такси) управлению . облисполиош
«кого транспорта (трамвай, цроезд 'участииков Великой во всех городах, -районных решить все финансовые
троллейбус, автобус) стой- „ Т  _  '
■мостью 5 копеек за один Отечественной войны и вой- центрах и рабочих поселках вопросы» связанКые с вы-
проевд. нов-инте|рнационалистов на области. йолнением настоящего ре-

Установлен с 1 августа городском (паасажираком Поручено финансовому шения.

-Г'

Отлично трудится в дни 
«еиокосной страды механи- 
затор «колхоза «Гигант», 
^ 0  в Шегарском |районе, 
Александр АлексНтдррвич

•Зюдьков. Работая комбайне
ром в звене по заготовке 
Генной резки, ои при норме 
12 тонн выполняет свое 
сменное 'за|даш1ё не |менее

чем на 120 щ)оцентов.
НА СНИМКАХ: идет ко- 

есовнца трав; |механизатор- 
’комбайнер А, А. Зюлькенг.
• Фото Н. ПОТАПОВА.
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Заключительное слово 
. С. Г О Р Б А Ч Е В А

настойчиво дросилн и да
же требовали от Централь
ного Комитета партии, от 
ПолитбЮ;ро по Ka«flOM,j- 
случаю roTOBiyM концепцию. 
Дайте 1Концепцию пере
стройки партии, дайте кон
цепцию (перйсцройки oipra-

стройки. и  .учебники .нуж
ны, и семинары, и курсы. 
И я об этом гов1орил не 
раз. Но, товарищи, это вов
се не оправдывает пассив
ную,' выжидательную по
зицию, партийное иждивен
чество некоторых партко-

на совещании КПСС
(Оконч(ание,

Начало на 1-й стр.)
они активно включались во 
все перестроечные процессьь 
с политических позиций 
оценивали происходящие из
менения прежде всего в сфе- 
р е 'зкон 0.М ики ,■ социален о й'юб- 
ласти. ,По-партий.ному ста
вили эти вопросы. А  мы не
редко берем под крыло тех, 
кто по старинке действует. 
А  знаете, почему? Потому 
что многие годы мы привы
кли брать все на себя и 
продолжаем это делать, а 
нам надо больше спраши
вать с каждого за его дело. 
Кто в Советах — пусть от
вечает за свой участок, кто 
на предприятии — за свой. 
Ведь это исе в основном ком
мунисты. Пусть и действу
ют.

И вместе с тем, сколько 
запущено вопросов теории, 
политики и партийной дея
тельности. И на этом мы то
же несем немалые потери. 
Все это нужно поправлять.

Нам очень важно сейчас.

товарищи, свой авторитет 
крепить делом, одерживать 
каждый день, каждую неде
лю, каждый месяц хотя бы 
малые победы. Нам надет, 
чтобы завтра был «расшит» 
какой-либо дефицит, решен 
острый экологический воп
рос, налажена работа тран
спорта. Вот надо как ста-, 
вить и решать вопробы. Если 
тому будут содействовать 
партийные организации, пар
тийные комитеты, то о кри
зисе доверия нам не при
дется говорить.

Я разделяю празв^’чае- 
шие здесь многие другие 
вьюказывания това
рищей на этот счет,
хотя и не со всем, что
сказано, согласен. На это
1С|бмен' мн€ния1ми1 Думаю, 
в ходе его мы П|Очувствова- 
ли всю отв.етств€Я|Ность мо
мента и ваЖ|Н0сть той
проблемы, ,котс)рую мы oi6- 
суждаем — как должна 
действовать партия в кон-

'сферах, ксцДа происходит 
разделение функций пар
тийных и хозяйственных гвопросов

Сделаем это — 
решение всех

выйдем «а  
осталвных

срганов. С этой точки зре
ния состоявшийся обмен 
Полезен.
! Если суммировать весь 
fxo/Д .обсуждения вставших 
перед па1ртией проблем, 
возникших сложностей и 
трданостей в процессе пе
рестройки,'’ в работе самой 
па1ртии, то М'ожно о.днознач- 
но сказать — все упирает
ся в кадры. Поэтому давай
те с партийных принципи
альных позиций 'Определим, 
за что здесь надо браться. 
Прежде всего — это Bion- 
рос об отношении кадров к 
по|р;ученному делу, к вы
полнению своих обязаннос
тей, к тому, какой стиль 
■исповедуется, нааколико тот 
или иной работник близок к 
народу, способен вести лю
дей, брать на свои плечи 
новые, обязанности на эта
пе революционных перемен.

Кадры нуждаются в об- 
1В|»влфии, 1П|ритоке 'Свежих 
сил. Причем их надо обнов
лять на уровнях трудового 
коллектива, района, города, 
области, края, реопублики. 
Центрального Комитета и 
(Политбю|ро. Это касается 
всех. Везде, в любом эше
лоне назревшие кадровые 
вопросы надо решать сво
евременно. Вот такой дол
жен быть по|дход. Ибо вы- 
1ше HHTepecoiBi революцион
ной .перестройки, которая 
щределяет судьбу народа, 
1ТОГО, как мы будем жить 
сегодня, завтра и в буду- 
'щем, повторяю, выше этих 
'Интересов ничего нет. И 
этому должно быть подчи
нено все.
I Именно с таких .позиций 
'Надо сильно вести вою кад- 
.ровую политику. Сегодня 
это «лаюч 'К тому, чтобы 

к лучшему.

’до .погпартийному, демо- 
•кратично, проявляя заботу 
о людях. Но все наз|рев- 
шие вопросы решать без
отлагательно. Еще раз под
черкиваю, что это касается 
всех звеньев па|ртии и госу
дарства. И если мы будем 
так ставить вопрос, то я 
прямо окажу; и в это.м от
ношении народ нас подде|р- 
жит и будет с нами. Кадры 
должны заработать .ина
че — сильнее, энергичнее, 
инициативнее. А  туда, где 
’Нужна заме'на, должны 
'Прийти и активно вклю
читься в работу новые лю
ди.

В общем, я 'приветству|Ю 
этот открытый партийный 
разговО)р, который состоял-

низациояной работы, дайте мов и партийных организа- 
концепций по другим вол- ций1 Есть такие настроения 
росам. Думается., что в и рреди первых- секрета- 
этих просьбах — эхо прош- |рей —- членов ЦК. Опыт 
лого, эхо многолетнего иж- мы соз,даем гига'Нтоким сов- 
дивенчества. У  нас есть местным труд'ом партии и 
•общая линия перест^ройки, народа. И его наличие за- 
'выржботаны подходы к ней. висит от наших общих 
■Но, думаю, нет и не будет усилий по обновлению об- 
‘Готовых схем, рецептов для щества. 
всех и по каждому случаю. Теперь Д'ля совета с ;ва- 
■Только двигаясь по пути ми один вопрос. Он очень 
.перестройки, мы будем 'На- волдаует наше общество, 
'бираться 'Коллективного Речь идет о том', как 
опыта, вы'Кристаллизовы- 'бьистрее помочь малообес- 
вать новые подходы, вно- пече'нным' слоям населений, 
сить в намеченную линию Цричем (решить этот вопрос 
1необхо;димые 1кор|рективы, следо'вало бы до заверше-
дополняя и развивая ее. Ни 
у кого из нас нет готовых 
ответов на поставленные 
жизнью вопросы. Это всег
да так было и так будет в 
революционное время. 

Определено главное; со-

'ния работы этой сессии 
Верхавного Ск)вета СССР. 
’Цринцип,иэлвные решения 
по этому вопросу приняты 
Съездом народных депута
тов, 1Се.йча'с правительство’ 
'Ищет источники средств.

циализм, интересы народа. Найти их нелегко. Поэто- 
демок|ратия, гласность и му, .может быть, мы посту- 
па|ртия, как генератор идей пим тая; внесем на эти це- 
и организующая сила. В ли из партийных взносов 
остальном надо сам.остоя-. '500 миллионов рублей, что 
тельно думать и действо- составляет примерно 30 
вать самостоятельно, раз- процентов их годовой сум'- 
.мьщлять, своев|ре.м0нно 'Мы. Тодда давайте так я

■кретных условиях, коод^ Вот главная задача партии, 'менять дело 
идет пе(рестройка во всех и эту задачу надо решать. 'Вести кадровую работу на-

ся сегодня на сов'ещании в улавливать то, что требует поступим. Эхо будет хоро-
жиз|нь. Цричем в каждой ший • шаг. Поддерживаете? 
'Конкретной ситуации, в Голоса., Поддерживаем,
каждом 1рег.ионе .она пре- Горбачев М. С. Хорошо,
ломляется по-своему, тре- Найдутся, я дума.ю, и дру- 
бует несгандфтных подхо- гие последователи этой
'Дов и решений. инициативы..

Конечно, 1нуж1но учиться Всего доб|рого, товарищи,
работать в условиях паре- желаю вам успеха в делах!

ЦентральнО'М КоМ|ИТ€те 
партии. Он нам нужен был, 
в этом .мы все согласны. 
Хочу на,деяться, что из это
го партийного .разговора 
все мы сделаем необходимые 
выводы.

Некоторые выступавшие

С плену.ма Томскою горкома КПСС

„М ы д о л ж н ы  
п о н и м а т ь . . . "

Пленум Томского горкома партии рас
смотрел задачи партийных организаций по 
подготовке и проведению предстоящих 
выборов народных депутатов России и 
местных Советов.

в  ходе прошедших выбо
ров народных депутатов 
СССР проявилась реальная 
сила народсшластия и вмес
те с тем отставание пар
тийных (Комитетов и бюро 
в перестройке форм и ме
тодов партийной работы, 
подчеркнул в своем, докла
де первый се.кретарь Том
ского горкома партии В. М. 
Кетов.

Избирательная |кампания 
подтвердила поступатель
ное развитие демократии, 
стремление избирателей не
посредственно влиять на 
выборный процесс. Но при 
этО'М 1каядидаты!, которых 
п одд е р жива ли парт и йны е 
органы, не были избраны. 
И это сказалось на даль
нейшем сниженинавторитета 
гЬро.дс1кой- парторганизации, 
ее выборных органов и
руксводителей. '

Из всего этого надо из
влечь уроки на будущее,
говорилось на .пленуме. 
Следует безотлагательно 
развернуть .подготавку к 
предстоящим выбо.рам на
родных депутатов РСФСР и 
местных Советов, Необхо- 
ди.ма четкая программа
действий rqpKOMOB, райко
мов КПСС, перв.ичны.х

oKo.ro корпуса важной пред- 
'ставляеТ(СЯ .проблема; не 
только .кого, но и как вы- 
■двигать, Црошедшие выбо
ры дали ответ на этот воп
рос; демократично, гласно, 
й .учетом о'бщественного 
м.некия, с опорой на об- 
'щественное само управ л ен ие 
народа. .Нуж.но отказаться, 
от аппаратного стиля вы
движения. Стоит поддер
жать практику создания об
щественных комитетов по 
выборам в ТРУДОВ.ЫХ |кол- 
лективах и по месту жи- 
'тель’ства.

Важно своевременно оз
накомить то.мичей с су
ществующей и предполага
емой структурой власти на

городе, в районах Томска, 
на |принципы самоуправ!ле- 
ния ■— в микрорайонах го
рода. Это тре%ет серьез
ной партийной по.дд0рж)ки и 
контроля.

Давайте спросим себя, 
.ка.ковы будут итоги выбо
ров, если их провести не- 
.медленно, сегодня? В си
туации, когда мы заметно 
отступили .в .наП'ОлняеМ'Ости 
прилавков магазинов, стро
ительстве .жилья, благо
устройстве города, в ситуа
ции, когда растет преступ
ность, наяву инфляция, со- 
(циальная напряженность. 
Сегодня становится неубе- 
дительным разговор о тем
пах роста объемов произ
водства, выполненных пла
нах товарооборота, плат
ных .услуг. Все это просто 
Пе васп'ринимается населе
нием города. Нужны ра
дикальные шаги вперед: в
'Деле обеспечения горо- 
■жан ■продуктам.и пита
ния, услугами и

тэты (Должен 1позна1комить- 
ся со СВОИМИ; избира
телями, изучить их 
нужды и предложения, на 
этой основе вместе с дове- 
ренны'МИ л.и.цам.и paэpaбo^ 
тать и защитить свою пред
выборную программу. Сле
дует практиковать ’дискус
сии избирателей с ка'нди- 
датами в депутаты но го
родским пробле.мам и пу
тям их решения. Надо 
формировать новый тип 

парторганизаций, в-звешея- '■связей; местные Советы 
пая и привлекательная «о^^ты трудовых .коллеити- 

а, ВОВ. С уЧвТОМ ТОГО, ЧТО су-пред.выбйрная платформа 
городской партарганизации. 
Цель выборов понятна — 
'сформировать депутатский 
корпус, способный ■ эффек
тивно решать задаЧ'И пере
стройки. Но есть и еще за
дача, «отс|рую рре'дстоит 
решить В ходе подготовки и 
проведения .выборов, — это 
по'вышение авторитета (го
родской партийной органи
зации. '

Цено, ч.то' перера:сп(реде- 
Ление власти, которое идет 
й обществе, не может не 
коснуться местных органов. 
Мы должны поним.ать, го- 
в'орил в. . М. Кетов, что на 
следующем этапе полити
ческой реформы значи- 
•тельно у.меньшится (коли
чество депутатских манда- 
Т0.Б у нынешних партийных 
■и советских руководителей, 
что г|редвыборная борьба— 
это естественное со.стояние.

народного
местах. ^После выдвижения .'Ппт*ребтения, кварти(рам.и и 
каждый кандидат в депу- -Магазинал^ж нужна стаби-

 ̂ ’лизация денежного офаще- 
'ния, нужно реальное оздо- 
'ровлениё 'экологической об- 
ста1Н0В|К:и, требуются кропот
ливое убеждение в необхо
димости помощи селу, ре
альные и быстрые 'М'еры по 
•новому этапу реконструк- 
•ции пищевых Предприятий.

■Местные выборы .станут 
аттестацией со стороны из- 
1би(рателей-то,мичеЙ1 ра
боты .городской (Па!рТИЙН0Й 
организации. Думается, что 
эта аттестация будет доло
жена и в основу nipeA'CToa- 
•щей. перед XXV III съез
дом КПСС отчетно-выбор
ной кампании в партии.

Доклад В. М. Кетова вы
звал к :серьезно(му разгово
ру, в дискуссии приняли 
'участие 15 человек. П|риво- 
Дим часть этих выступле
ний. ■

К. А. Цхай,
п.а(рхкома завода

учетом того, что су
ществовавший институт 
агитаторов при арганиза- 
цни выборов народных де
путатов (jCCP себя не оп- 
)рав(дал, необходимо . вести 
агитацию за ко’нкретных 
кандидатов в депутаты вы
двинувшим их .колле.кти- 
вам, доверенны'М лицам и 
людям, входящим . в 
«'Команду кандидата».

секретарь
режущих

В сегодняшних условиях инструментов;
стало забываться понятие 
«|П0Л'Итическ.ий б'оец» приме
нительно к 1каЖ|Д0’Му ком
мунисту, говорил )В. М. Ке
тов. 'В о'бстаноеке, благо- 
:душного единства .многие ' 
из них разучились вести бюро обко.ма партий. О чем

-Очень жаль, что итоги 
такого серьезного полити- 
Чеокого .меро:П|риятия, ка
кими были выборы народ
ных депутатов СССР, об

*ным округам на общих ос- 
нов.ания'Х. Цужно ,добиться 
на :практике, чтобы де.мо- 
кратические .процессы' в пар
тии шли впереди 'общест
венных. Только 'При этом 
условии можно рассчиты
вать на понимание и под- 
де'рж.ку л.юдей.

О. В. Козловская, пе(р- 
вы;й се'нретарь Октябрьско
го райкома 'партии;

— Если хотим, чтобы
наши партийные рргаииза- 
ции выполняли роль поли
тического авангарда, мы 
должны пойти на углубле
ние и расширение В'Нутри- 
партийной демократии. 'Все 
проблемы, связанные с вы
борами, необходимо 'обс;-- 
.дигь 'В первичных цргани- 
зациях. Поддерживаю тезис 
'■доклада о .несУбходимости 
совместной работы с не
формальными организация
ми, которые стоят на 
социалистических поэнци- 
лх. Не только с ними ис
кать пути BaaHMiOfl'eUCTBHH, 
но и учиться у них. Думаю, 
Что при рапработже пред
выборной 'платформы необ- 
'ходиМ'О учесть политико- 
правовые; социалъ.но цконо^ 
мичеокие и .экологические 
.вопросы, а также изучить 
•ва'эмюж нос т ь пр ове, д ен и я
рефере-ядума по наиболее 
■актуальным вопросам жиз
недеятельности .города.

В. П. Костебелова,. брч- 
'гадир треста «Опецстрой- 
механизация»;

■ — У .меня такое впечат
ление, что с начала пере
стройки наши партийные 
ерганизации расПря1глись. 
Никакие лозунги, деклара
ции, теоретические выклад
ки авторитета партийных 
организаций не укрепят. 
Нужны практиче'окие дела. 
А  с .какими делами мы 
придем в этом го'ду в стро
ительстве? ПрограМ'Ма по 
строительству жилья 'про- 
'валена, и не' видно, как 
можно пгоправить положе
ние.

В. В. Сибер, секретарь 
(парткома ин^кене1рно.-стро- 
ительного института;

— М'не .представляется, 
что целью выбо.ров должно 
стать гласное формирова
ние местных 0(рганов влас
ти. Горо.дская партийная 
■организация должна при
нять участие в выбо!рах ра
ди народа. Люди не долж
ны .почувствовать, что .мы 
загребаем власть.

Б. А. Ковригин, предсе- 
да.тель .Томского гориспол- 
К|0ма;

— Если мы не решим, 
ряд проблем, ни о какой 
борьбе говорить не придет
ся. Желания бороться не 
будет. Мы очень неэффек
тивно работаем., сложна де- 
м(о,графиче!С'кая ситуация, 
очень отяг.оща.ют го.роДской 
бюджет научные учрежде
ния, .кюторые йрактичеоки 
не дают ника.кой прибыли.

судили в узком кр-у'Гу, на р^отел бы поддержать п|ре!Д

политическую борьбу. А 
привело это в  .утрате бой- 
■ЦОВ.ОКИХ .качеств и к поли
тической инфантильности. 
'В этой связи целесообразно 
провести 'В партийных .ко- 
М'итетах и бюро, и опять-

Уже в ближайшее время таки с участием членов
нужно определить конкрет
ные кандидатуры, с .ко.то- 
рыми го.радокая партийная 
организация выйдет на 
предстоящие выборы, 

|Нео1бходимо .пв(рестраи- 
ватъ идеологию формирова
ния всего депутатского кор
пуса, Ведь оснонные ошиб
ки проше.дших выборов ле 
жали именно здесь; .кого и 
как мы выдвигаем »  депу
таты. Партийные органи-
'зации должны взять на се- 
б,ч выработку 'Критериев; 
'каким должен быть депутат 
'Местного уровня. Важно

там .говО|рили, какие реше
ния .принимали, глубоко ли 
'проанализировали' ошиб
ки — не знаю. А  без тако
го анализа к выборам' в 
'.лестные .Советы готовить
ся будет трудно.

До выхода проекта За
кона о выборах в местные 
Советы нужно определить
ся по ряду принципиалъ- 
'ных позиций. Считаю, что 
тем руководителям (незави
симо от должности), .по ко
му будет отрицательныйна-

вы|барны'Х органов, общест- 
йенно-п'олит'ические .еобесе- 
дования с .коммунистами, 
в том числе и по их лич
ной ПОЗИЦИИ' в вопросах 
предстоящих выборб'в.

Основная составляющая 
авторитета .городской па(рт- строй большей части' изби- 
организации, доверия, к ее рателей, 'нужно тве(рдо ре- 
программе на предстоящих комендовать (не баллотиро- 
выборах — улучшение со- (ваться. Надо (настойчиво 
Циально-0|К.ономи|чеСкой си-, 'заняться поиаком действи- 
туа.ции в областном центре, тельных лидеров, помочь 
А  наиболее оптимальное им, вызреть. Необходимо 
решение этой задачи — в четко определиться в не- 
ре.гиональном хозрасчете, обходимости (совМ1е'щения 
'ПоэтО'Му, не' (Дожидаясь должностей секретаря парт-не'

также уйти от нереальных принятия Закона о .мест- Кома и председателя Сове 
nporpaMMj, отсутствия кон- ном самоуправлении и та. За общественным'И ор- 
'Кретного .MexaiKHSMa их местном хозяйстве, ,неОб- Танизациями оставить .фа- 
реал'изации, ходим,о актив.но переходить во выдвижения своих .кан-

В формировании депутат- «а  принципы хозрасчета в Дидатов по территцриаль-

'ложение о необходимости 
'Объединить средства пред
приятий для решения го
родских проблем,.
' Пленум Томского гор:ко- 
ма принял развернутое .по
становление и план меропри
ятий .по 'Подготов1ке и про
ведению выборов народных 
депутатов РСФСР и мест
ных Советов. Было отмече
но, что пленум нацелива
ет первичные партийные 
организации на пе|рестрой- 
ку в идеологии формирова
ния всего депутатского 
Корпуса. Нужно со- 
'С'.редоточить . внимание 
коммунистов горо
да на улучшении; снабже
ния населения продовольст
вием, товарами 1народн.ого 
пог^ребления^ на (реше'нии 
жилищных вопросов, строи
тельстве социальных объ
ектов.

В работе пленума цри- 
иял участие и выступил 
■секретарь обко.ма партии 
А . А. По.мбров..

Г. СКАРЛЫГИН.

■Север. Люди. Нефть

в

Разные пути приводят людей на север. 
После службы в армии А. А. Наумчук 
приехал с Украины в Стрежевой в гости. 
Да и остался. Стал работать в цехе под
земного ремонта скважин оператором. Че.

рез полтора года стал уже старшим опера, 
тором. Все это результат старательности, 
добросовестного отношения к делу.

Фото В. КРОВЕЛЬЩИКОВА.
п. .Пионерный.

т т д ц л т н !
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ

п а р т и й н а я
ОРГАНИЗАЦИЯ
ХРОНИКА

22 января 1932 .года со
стоялось собрание комму
нистов, .комсомольцев, чле
нов |П1рофсоюза ;учебно-го 
ком!би1ната 'Си|бст|ро'й|пу|ги 
г. Томска, посвященное па
мяти В. И. Лен'Ш1а и го- 
■довщине 9 января 1905 го
да. 'Участники собрания за
слушали доклад «8  лет 
без В. И. Ленина». В ре
золюции собрания говори- 
'лбеь; «Л,учшим памятником 
великому 'вождю и учителю 
пролетариата В. И. Ленину 
будет .конкретное выполне
ние его заветов»'. В ленин
ские дни вступили в па:р- 
тию 5 .ударниковжомсо- 
'мольцев, 35 членов коллек
тива подали заявления с 
просьбой принять их в 
В1К|Щб).

«  * *
20 фе‘Б|раля 1932 1ГОда по 

до..»ладу бригады крайкома 
партии принято постановле
ние Томского гцркома 
ВКП(б) «О  СО:СТОЯНИИ и 
работе |па:рто|рганизации 
Томского ре'датогиче|окаго 
института». Отмечены от
дельные яедостатки в .ра
боте па|рторганиза1Цни и ее 
бюро: :зажим критики, ад- 
минцегрирование. Т1одае|р- 
кивалось, что партбюро не 
обеспечило .перестройку ра
боты пединститута на осно
ве требова;ний партии. В 
решении содержится ут- 
верждение, что бюро не ре
агировало своевременно на 
.наличие цппортуннстичес- 
кИ'Х извращений в препода
вании ряда дисциплин, .не 
вело активной борьбы за 
реализацию в пра(ктичес- 
кой работе «шести указа
ний И. В. Сталина».

* « *
. 3 марта 1932 года выш

ло постановле'ние бю,ро 
■ТомС'К'0,го горкома БКП(б) 
об изучении 'Постаиовлений 
XVII Всесоюзной партийной 
конференции во всей сети 
ма'рксистско - ленинского 
воспитания, в партийных и 
КОМСОМОЛЬСКИХ' .организаци
ях. 14— 16 марта бы|ли 
объявлены днями маСсо-вой 
партийной учебы. Намеча
лись общегородское собра
ние инженерно-технических
'работников, политчасы,...

* « «
8 марта 1932 года в ре

золюции Томского горкома 
ВКП'(б) по докладу бригады 
крайкома об итогах смотра 
томских Bj”30B и технику- 
М.ОВ отмечалось, что работа 
улучшилась, созданы но
вые ̂  учебные заведения. 
Ячейкам предложено «'Взять 
■под непосредствекное на
блюдение постановку пре- 
■■Лода:ва!ния| .обкцеСтвенно-рск- 
литических дисциплин», в 
Двадца<11иднев(ны,й tpoK фг 
’вершить перестройку пар
тийной работы!, сосредото
чив ее в партгруппах и
специальных ячейках.

* # *
15 апреля 1932 года 

принято постановление |бю- 
ро Западно-Сибирского 
'Крайкома ВКП(б) об 
устршении недостатков в 
хозяйственном. устройстве 
спецререселенцев Нарым- 
окого края.

А. АКАЧЕНОК,
сотрудник партархива 

обкома КПСС.

выходной ДЕНЬ ДЕПУТАТА
(Оншпакие.

Начало на 1-й стр.)

райкома К'П'СР О. В. Коз
ловская, участвующая в лич- 
H0.M приеме народного депу. 
тата Остроух'ова. ■

— Ну «Сибкабель» по
шел,— приветствует Виктор 
Алексеевич очередного по
сетителя. — Или давно сво
его секретаря парткома не 
ви.дел'И?.

Е. М. Сивчикова, .работни. 
ца объединения, проживаю- 
щая по ул. Яковлева, 28, 
жалуется: квартира старая, 
течет крыша. Была и в рай
коме партии, и в Ж'КО, не
сколько раз обещали помочь, 
но ничего не сделали, а не
давний памятный томичам 
ливень наделал бед. Остро- 
ухов, выслушав посетитель
ницу, быстро пишет на ее 
заявлении резолюцию, адре
сованную соответствующим 
службам .«Сибкабе'ля»: «Н е
медленно снять вопрос».

Хорошо бы, конечно, если 
бы все проблемы решались 
таким вот росчерком пера. 
Но пока рассчитывать на 
это не приходится.

— Заливает квартиру. 
Обращались в домоуправле
ние, в райисполком — ни
чего...

— Я — участник войны, 
ветеран труда. Обратился в 
свою организацию, хочу ма
шину приобрести. 'Уже два 
года жду...

— У меня конфликт с 
администрацией магазина 
«Товары для дома»...

А  вот две аналогичные 
жалобы. Б. Ф. Егоркин и 
П. К. Великанова, люди по- 

’ж.цлые, здоровьем не бле
кнут, просят по-
'мочь в установ.ке квар
тирных телефонов. Неодно-

кратно обращались они к 
начальнику ГТ.С В. А. Маль- 
цеву и получали*; буквально 
идентичные ответы: «Из-за
отсутствия свободной номер
ной емкости удовлетворить 
(ваше заявление невозмож
но». Вот и еще одна забота 
Виктору Але'ксеев1ичу на лет- 
■них «каникулах» советского 
парла.мента: встретиться с 
руководством 'ГТС и выяс
нить наконец, почему же 
столь часты жалобы на эту 
'0|рганизацию.

От очередной посетитель
ницы на стол к Депутату 
ложится довольно необыч
ное обращение: «Мы, жиль
цы 'Многоэтажных домов по 
ул. 79-й гва,рдейС'Кой диви, 
зии и по пер. Новому, про
сим произвести посадку де
ревьев и кустарников вдоль 
улицы в сторону Каштана. 
Это будет красиво и защи
тит .район от загазованно- 
сти».

— А  Бы̂  готовы сами уча
ствовать в посадке деревь
ев?

— Конечно!
Что ж, наве'рное, этот во

прос можно решить, тем бо- 
лее что сами жильцы гото. 
вы помочь. Остроухов смог- 
рит на часы. Ого, уже около 
семи, у него на приеме по
бывало более двадцати че
ловек. Он выходит в холл. 
Но там все еще много лю
дей, ожидающих своего ча
са.

— Товарищи! К сожале. 
нию, вынужден заканчивать 
прием: сейчас здесь состо
ится встреча с избирателя
ми. Завтра я снова улетаю 
в Москву. 7 августа, ковда 
вернусь, я вас всех приму.

А  в зале райкома КПСС 
уже собрались на встречу 
избиратели, представители

общественности. Конечно, 
сессию транслируют по те
левидению, но ведь инте:рес- 
ны и моменты, остающиеся, 
как говорится, за кадром. 
Виктор Алексеевич расока- 
зывает о работе высшего 
органа власти.

— Сессия, как известно, 
началась 26 июня. Однако 
депутаты собрались в сто
лице неделей (раньше. Во 
всех комитетах и ком1Иссиях 
Вёрховного Совета рассмат
ривались кандидатуры на по- 
сты м'инистров и П'редсе;да- 
телей Госкомитетов. В на
шей, например, комиссии Со. 
вета Союза по вопросам раз
вития промышленности, 
энергетики, техники и тех- 
.нологии рассматривались 23 
кандидатуры. Надо сказать, 
что депутаты очень серьез- 
но подошли к этим вопросам 
и обсуждение претендентов, 
бывало, длилось по 3 — 4 
часа.

В повестке дня сессии 
Верховного Совета 21 вол- 
'Рос. Кроме утверждения со
става правительегеа, будут 
рассматриваться проекты, 
законов, состоятся пе|рвыё 
чтения новых. Двадцать вто
рым вопросом в повестке 
дня стал, по предл;ожению 
депутатов, вопрос о проекте 
Закона о  процедуре приня
тия Законов СССР. Работа 
сессии продлится до 4 авгу. 
ста, после чего парла'мент 
уйдет на «каникулы».
’ Возникает вопрос, как 

совмещать работу в Верхов, 
ном Совете с .работой на 
местах? Из личной беседы с 
А. И. Лукьяновым я вынес 
вот что: я .должен работать 
в Верховном Совете, но не 
реже одного раза в месяц 
вести прием по личным воп-

росам. Чртзвычайно важной 
считаю и работу с избирате
лями. Поэтому сейчас об
суждается вопрос об ррга- 

' низации «луба избирателей 
10 0  типу тех, что уже созда. 
’ ны и в Томске, и в других 

го,родах страны.
Среди вопросов, на кото

рые в хо,де встречи при
шлось отвечать депутату, 
прозвучал и касающийся 
перспективы строительства 
КрапивииС'Кого водохраиили- 
ща. В. А- Остроухов отве
тил, что ему и С. С. Сулак
шину приходит множество 
телеграмм от томичей. Со
стоялась • (встреча томских 
и кемеровских депутатов. И 
В(Икто'р (Алексеевич Остро
ухов. и Степан Степанович 
Сулакшин, собрав все теле- 
граммы от земляков, бесе
довали с Николаем Ивано
вичем Рыжковым.

— Нико'лай Иванович от
метил, что вопрос этот серь
езный, что он берет его на 
рассмотрение. Насколько 
мне известно, одно из пер
вых заседаний яовог,о пра
вительства 6vieT посвяще- 
.но проблеме Крапивинокого 
водохранилища.

После того, как за'верши- 
лась встреча, ходе кото
рой не раз''вспыхивала ост
рая дискуссия, я спровил 
В. А. Остроухова, удовлет- 
ворен ли он своим депутат
ским «выходным днем».

— Вполне. Ве|дь встречи 
с избирателями и помощь 
людям — главная забота 
депутата, — ответил Виктор 
Алексеевич.

М. СЛАВИН.
НА СНИМКЕ: В. А. Ост- 

роухов ведет прием по лич
ным вопросам.

Фото В. АНГАРИНА.
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ОЦЕНК9^ ДАЕТ 
ПАССАЖИР

«Круглый стол» редакции и облсовпрофа

Работа Иассажнрсюого ^гряиспцрта —  \одна из боле
вых |точ€к (областного i^empia. Как (eie (улучшить? Об 
этом шел .разговсф (за «круглым столом», организоваи- 
ным jp^HKHHett Яазеты |н рблсовцрофом. В /нем прини
мали /участи» руноводнтелн Трамвайно-троллейбусного 
уифавления, ^цронзиодственного объеднне1ния «Томскав- 
тотранс», иачальнихн пассажЯфских автопредпрнятий, 
сек|ретари обкомов |профс|оюз|ОВ, председатели профко
мов трудных промышленных дредпрнятий, Члены об- 
ицествеошых комиссий Профкомов и  «омисси(и (гориспол
кома по контролю {за работой (транспорта, ааведующая 
яснлнщно-бытовым (отделом облсовпрофа (В. А. ЯРЫГИ
НА заведующая транспортным отделом горисполкома 
Е. А. ПАХОМЕНКО. Вел заседание «Круглого стола» 
секретарь юблсоКДрофа |Ю. 1Г. ПОПОВ.

Корр.; — В аирес газеты 
поступает много писем о 
сбоях в работе транспорта. 
Когда навеф’Т порядок на 
марщруте ;Двен»дца1том? 
Опрашивают жители Степа- 
иовки. Почему забывают 
объяв1ля!Ть остановки'? По
чему в салонах грязно, а 
компостеры часто неисправ
ны? Почему нарушаются 
графики движения?

Эти и аналогичные воп
росы задают читатели Н. П. 
Старовойтов, А. Г. Тр(уш«е- 
вич, Н. П. Лобков, Г. Л. 
Савинов, П. П. Пешков, 
Т. В. Чернышова, Д. Д. 
Мелвник, Н. И. Колпашни- 
ков, Л. А. Гончарова,
Т. «П. Кононов и 1М'Ногие 
другие. •

Ю. Г. Попов: — Про
блем много. Не исчезают 
ста'рые, появийись и новые 
в связи с переходом на 
беокассовый метод абол!у- 
живания пассажиров. Это 
повысило в некоторой сте
пени .культуру о^лужива- 
яия, но... увеличилось ко
личество «зайцев», что 
с;({азывает;ся на финансовом 
положении транспортных 
предприятий.

В. В. Пост, заместитель 
начальника ГАИ: — Нас
волнует рост дорожно- 
транспортных происшест- 
.вий по вине водителей 
(авто- и электротраншорта. 
Две аварии произошли • в 
этом году в ПАТП №  2 — 
пострадали два шофера; три 
происшествия в , трамвай
ном депо, в результате ко
торых один человек погиб, 
три полечили увечья. Воз
росло количество грубых 
нарушений правил' дорож1но- 
го дв1ижения, которые за
кончились трагически. Гиб
нут Л'юди. Особую тревогу 
сьгаывает то, что о1Сла6лена 
протавсашкогольная работа. 
В ряде предприятий без- 
де^твуют: о|бще|ствен‘Ные
формирования, не чувству
ется роли служб безопасно
сти дорожного дв1ижения. 

* Нередки случаи отс^ане- 
ния от рейса водителей с 
похмелья. При проверке 
падвиж1ного состава уста
новлено, что пасса1жи!рский 
транспорт продолжает экс
плуатироваться с неисправь 
Н'ОстЯиМи. В ПАТП 1 из 
42 осмот^еннывс автюбусов 

/^12 имели' различные де- 
'  фекты. Из 59 трамвайных 

вагонов 40 возвращены в 
парк из-за технической не
исправности. Таких приме
ров. .М'НОГО.

Ю. Г. Попов: — Что ме
шает транспортникам нор
мально работать?

В. Н. Макеев, замести
тель «ачальшша драмвайно- 
:<роллейбусного управления: 
— В наш адрес много 
нареканий. По требо1ван.ию 
ГАИ мы перекрасили и 
привели в порядок весь 
передвижной состав, запре- 
оили за каждым вагоном 
водителей. А  компостеры 
не успеваем [ремонтиро
вать...

Корр.: — Получается, 
что закоМ;Постиро;вать талон 
трудно и пассажирам при
ходится либо метаться по 
салону, либо беспокоить 
друг друга. Жалобы есть ..и 
на то, что невозможно ку
пить один - два талона, а 

- не каждому нуж1ны десять.
В. Н. Макеев: — В киос

ках обязаны про1давагь лю
бое количество, в том чи
сле один или два. талона. В 
вагонах это- сложнее. Води
тель отвлекается от основ
ной обяза1н1ност.и — сле
дить за дорогой. Пе'рвкод 
на бесяассовый метод резко 
увеличил наши убытии. За 
пять месяцев выборочной 
П'рове!рки только cboihmh 
силами оштрафовано семь 
тысяч «зайцев» на 20,3 
тыс. рублей. А  сколько без
наказанных! Два миллиона

СПРАШИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

—- я пенсионер и хо
тел бы приобрести в Том. 
ском районе домик С над
ворными постройками н 
земельным участком в 10 
— 12 соток. Но купить го-

четыреста тысяч р)ублей
убытка. Это деньги из 
очень скромного бюджета 
города. ,«Зайцев» возим.

Корр.: — А  вот наши чи
татели — Л. Елованов, 
Г. Горев, Н. Половцев,
П. Кобылинский, И. Гла
ду,шенко, К. Барыкина,
П. Копылов, Г. Ихтиморов, 
П. Ковальчук и многие 
другие — сцрашивают: ко
гда же в Томске решат во
прос о бесплатном проезде 
у)частвикав Великой Отече
ственной войны? В письма 
они вклады1вают вырезки из 
газет из .разных региошв 
страны:

Ю. Г. Попов: — Этот
вопрос решают в облиспол
коме и горисполкоме, при
нимает участие в его реше
нии и облсовп'роф. Я ду
маю, что в ближайшее 
время оно будет принято. 
А  как руководители отве
тят на вопрос, почему та.к 
часто происходят сбои в 
Д'виже'нии трамваев, тро*л- 
лейбусов, автобусов?

В. Н. Макеев: — Ваго
нов у нас хватает, а вот 
водителей мало. Повысили 
им зарплату до 300— 350 
.рублей в месяц. Но условия 
работы трудные. Часты 
сходы с линии из-за пло
хих дорог.

В. В. Амелнн, начальник 
пассаисцрск1ой автоколонны 
№ 1977: — Очень плохие 
дороги в городе, а во мно
гих населенных пунктах 
Томского 'района и вовсе 
не проехать. Моряковка, 
(Корнидово, Постникове/... 
Из 192 автобусов в ремон
те ежедневно в среднем 
86. Из-за поломок сходят с 
линии десятки машин. Му
чаются водители, нервни
чают пассажиры. Зимою — 
холодно, летом — жарко. 
Негде шоферу поесть, от
дохнуть. И хотя мы из года- 
в год повьшаем зарплату, 
организовали обучение лю
дей, но... идти к нам жела
ющих мало.

И. И. Старовойтов, на* 
чальник ПАТП № 1:
— Двенадцатый маршрут 
соединяет большой М'ИК(ро- 
район Степановки с цент
ром. Там нет другого 
транспорта, кроме автобу
сов. Но каждую весну при
ходится сокращать марш
рут из-за очень плохой 
дороги. Сейчас там идет 
ре'Монт. Но годами не il>e- 
шается цроблема переезда 
‘через железнодорожную 
линию. Перекрывают ее 
бесконтрольно, порою на 
весьма продолжительное 
•время. Перед шлагбаумами 
скаппиваюяся автобусы, 
срываются г,рафики, а по
том машины идут одна за 
другой. Летом у нас при
бавляется трудностей: от
влекаются автобусы на пе
ревозку детей в пионерские 
ла'геря и горожан на сель- 
хозработьи Крайне необхо
димо .решить вопрос о бо
лее эффектив'ном использо
вании ведомственного
транспорта, ведь в Томске 
Автобусов, п̂ )ин!а?<у1ежащих 
1предп.рия1ТИЯ|!Ц, значительно 
больше, че'М наших.

В. А. Ярыгина: — Все 
это так. Но мы знаем, что 
1по<Яле очередной |ВСвряаки 
тран,опор1ни,ки. Начинают 
работать лучше. Безуслов
но, многое зависит от со
стояния дорог, организации 
питания И" отдыха водите-' 
лей, но... еще больше от их 
отношения к делу. Мы не 
сумеем исцравить положе
ние до тех пор, пока каж
дый работник транспорта, 
каждый водитель не про
никнется ответственностью 
за порученное дело.

И. М. Брестовнцкий, .за
меститель пфедседателя 
транспортной JCOMHCCHH 
горисполкома: — Безбилет

товый не на что, а пост
роить самому нельзя, так 
иак отказывают в отводе 
участка. Говорят,.. Что 
нельзя, нет такой инструк
ции.

Правильно лн это?
Н. ТИМАЩУК.

г. Томск.
Отвечает старший 

юрисконстльт облиспол- 
кома Г. В. Кузьмин:

■ — Вам могут в сель
ском населенном пункте 
отвести земельный уча
сток для постройки жи-

ный проезд— серьезное зло. 
'Надо мобил изоваться на борь
бу с ЭТИМ' злом. Трудно по
верить, что среди томичей 
так много нечестных Л'Ю- 
дей, способных разменять 
СВОЮ совесть за пятачок. 
Но есть и другие каналы 
потерь. Мы видим, как с 
конечных остановок идут в 
парк мимо толп людей по
рожние автобусы. Разве 
нельзя подвезти пассажи
ров в попутном направле
нии? Ослаблен спрос и с 
ведомств за попутные пе
ревозки их транспортом.

B. А. Ярыгина: — Под
угрозой закрытия маршрут 
№  120, связывающий Ни
жний склад с roipoflOM. Кто 
В)Иноват?

C. Г. Софрина, и. о. на- 
чальшша отдела перевозок 
объединения «Томскавто- 
транс»: — ,С этим маршру
том беда. Не отремонтиро
ван даст, осыпался грунт, 
ездить"^ опасно. Сколько же 
можиш говорипь об этом 
директору Томского ЛПК 
Г. И. Ощегакову? Участок 
дороги закреплен за комби
натом, но переме!н нет.

/
Е. А. Пахоменко, заве

дующая транспортным
отделом горисполкома: —
Г. И. Ощбпков заявляет, 
что заниматься дорогой они 
не могут, так как строите- 
л'и одалеченьг на другие объ
екты.

Ю. Г. Попов: — Надо 
проявить настойчивость и 
■потребоватБ вьшолнения ре
шения исполкома.

С. Г. Софрина: — За
три года этой пятилетки 
перевозки пассажиров в об
ластном центре на автобу
сах возросли на 31 про
цент. Тра'нснорт^ники имеют 
дело с сотнями тькяч лю
дей. В день только в Том
ане маршрутные автобусы 
перевозят более 260 тысяч 
человек. Только с 6 до 
8.30 с Каштана в центр го
рода на 19-м и 22-iM мар
шрутах перевозят 21,5 ты
сячи пассажиров. Все наши 
сбои, недочеты на виду. 
Письма, звонки поамогают 
нам устранять недостатки. 
Мы благодарны аблсоворо- 
фу и редакции за постоян
ную по.мощь. Но без помо
щи общественности нам не 
обойдись. И дело не только 
в безбилетниках, важно, 
чтобы и водители чувствова
ли конвроль на линии. По
чему закрывают дороги, 
ставят зап|ретительн'ые зна
ки. не извещая нас об 
этом? Мы ищем' объезды, 
меняем остановки, а люди, 
не зная этого, ждут автобу
сы в привычных местах. У  
нас нет четких графиков 
выделения машин на пере
возку детей. Требования об 
этом поступают часто нака
нуне, и мы вынуждены сни
мать автобусы с маршру- 
тО'К Разве нельзя дать нам 
график заездов хотя бы на 
один сезон?

Ю. Г. Попов: — Оценку 
.работе трансп'ортников дает 
пассажир. Проведенная в 
эти дни рабочими 'Коит.роле- 
рам'И проверка и М1ногочис- 
ленные жалобы свидетель
ствуют, что беспорядков 
много. Ослаблен ведомют- 
вен'ный и общественный 
контроль не только за про
ездом. Каждый на своем 
месте обязан сделать все, 
чтобы исчезла грубость, 
повысилась культура об
служивания. В автобусных, 
трамвайном и троллейбус
ном парках работает много 
замеч'ательных людей^ не
легок их Труд, но надо их 
достижея1ИЯ сделать досто
янием всех в коллективе. 
Все наши пассажиры — 
ч|лены пройзводстве'нных 
кол|лектнвов, студенты, уча
щиеся. И надо в'семи' до
ступными средствами разъ
яснять им, что безбилетный 
проезд не только аморален, 
но и наносит огромный 
ущерб бюджету города, 
оказывается на финансиро
вании строительства и ре
монте ЖИЛЬЯ', школ, учреж
дений адравО'Охраяения,. 
приобрете1нии авто- и элект
ротранспорта.

Записала беседу
С. 1П03ДНЯК0ВА,

заведующая обществен
ной |приемпой пгазеты 

«Кфаснюе 'знамя».

лого дома, если вы стане
те постоянным жителем 
этого селения. Отводить 
земельные участки в сель, 
ских населенных пунктах 
для возведения дач зако
ном не разрешается. Же
лание заниматься люби
тельским садоводством вы 
можете удовлетворить,
вступив в Л1̂ е  садовод
ческое товарищество, не
зависимо от его ведомст. 
венной принадлежности
(ветеранам войны это раз
решено).

■ У Й Ю
На прошлой неделе редакция получила 

126 писем |и 90 [ответов на критические 
выступления газеты и неопубликованные 
письма.
Бытовая неуот^роенностъ 

Дома, дискомфорт в обще
ственном транспорте, пере
бои в снабжении необходи
мыми това'рами — темы. 
Наиболее часто звучащие в 
редакционной почте, а ны
нешним летом — без пре
увеличения можно сказать 
— «кричащие».

Что происходит с горя
чей водой? Руководители 
ведомств, от которых зави
сит решение этой проблемы, 
через средства массоврй 
информации называют од
ни сроки окончания peMOiH- 
та систем ropiB4ero тепло- 
онабжения, а на са'мом де
ле подают горячую во.ду 
'квартцросъ'вмщикам) значи
тельно позже.

«Почти месяц мы без 
горячей воды, — пишет 
'Залесова с переулка Баран- 
чуковского. — 'Но это пол
бе,ды. Частенько не бывает 
и холодной. Что же это за 
, Жизнь, если с 8-го этажа при
ходится бегать на колонку 
за водой?». Писем, подоб- 
'ных ЭТ0М1У, в реданциоиной 
почте десятки. Еще больше 
ежедневно поступает в ре
дакцию телефонных звон
ков. Цити|ровать М1неяия нет 
смысла. Вот некоторые 
адреса обращений в редак
цию. 'Улица' Мичурина, 83, 
ул. Лазарева, 5, Фрунзе, 
128...

Р|уководители горто|ргот- 
Дела управления торговли, 
объясняя на страницах на
шей газеты ситуацию с мы
лом и стиральным порош
ком, советуются с читате
лями: стоит ли вводить та
лоны на моющие средства, 
как в других городах спра
вы? Звойки и' письма, кото
рые мы получили, выража
ют только одно мнение: 
вводить! Публиковать эти 
письма мы не будем, проци
тируем кратко в этом об
зоре лишь наиболее типич
ное мнение. «Руководители 
уцравлення торговли, гор- 
торготдела, — пишет М. Д. 
Кузнецова, —  пытаются 
оправдать возникшую ситу
ацию ажиотажным опросом 
населения. А  кто этому 
ажиотажу сп1особ|ствует, 
как не они сам)и? Почему 
ДО сих пор не ввели тало
ны на мыло и стиральный 
'Порошок, как в других го
родах? То, что обстановка 
не нормалнзуе'гся, ясно бы
ло еще поЛ'Года назад. До

каких пор р'уководители 
ведомств будут жить одним 
днем?». Об этом же пишрт' 
в редакцию А. Малышева, 
В. Яхотин, М. Зерницкий и 
многие другие.
, «|Опасите речку», «помо
гите сохранить озеро». Все 
чаще с такими просьбами 
обращаются в редавдию 
жители области. Не стала 
исключением и прошлая не
деля. На этот раз письмо 
при1йло из деревни Бала- 
шовки Шегарского района. 
«С  давних времен, — гово
рится в нем, — люди сели
лись по берегам водоемов. 
Вот и наши пре'дки основа
ли дерев1ню Валашов1ку ря
дом с огромным озером. 
Оно тан и зовется до сих 
пор Балашовским. Много 
лет оно служило люД'ЯМ, 
не одно поколение пользо
валось его богатством. В 
озйре было много рыбы. 
Сейчас озеро умирает, и 
мы считаем — по вине ме
лиораторов. Уходит вода, и 
озеро превращается в 
абы1кнов0нн|ую лужу».

Тема' 1беохозяйСтвенности 
наиболее часто звучала в 
почте прош'лой недели. Вы
делим п.исьмо из Колпа- 
шевокого района. Его при
слал участник Великой 
Отечественной войны В. С. 
Воробьев. Вот что он 'Пи
шет: «В  декабре 1984 го
да была построена дорога 

• от с. Новогорного до посел
ка Могильный Мыс. Обо
шлась она 'Государству 'при
мерно в >2 миллиона руб
лей. По этой дороге можно 
было ездить в любую по
году. Но вот в мае нынеш
него года «Том1сигаэстрой» 
начал возить трубы от при
стани Усть-Чая до Чажем- 
то на тяжелой технике. В 
результате дорогу раэбиши, 
теперь по ней ездить невоз
можно, а в дож,дяивую по
году проедешь только 
при (сопроваждении , гусе
ничного трактора, что и 
Делал совхоз «Петропав- 
лодокий». А  ведь 11рубы 
можно было доставить до 
аместа по реке Чае. 'Кто же 
разрешил так варварски 
относиться к дороге и 'Кто ее 
теперь .будет ремонтнро- 
*зать?». Вопрос не празд
ный, На него ждут кон
кретный ответ не только 
жители района, но и редак
ция.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

Томск глазами гостей-

СПУСТЯ 50 ЛЕТ
Томск — мой родной го

род. Здесь прошли мои 
детство и юность. И вот 
чер|вз 50 лет я вновь бро
жу по т€'м местам, цде жи
ла, играла ребенком, учи
лась. С грубтъю замечаю: 
исчезают милые сердцу де
ревянные дома с резными 
наличниками. . Их вытесня- 
iiOT мясгоэта'жные блочные 
до.ма, нагоняя он!у,ку, лишая 
город душевной те'плоты и 
уюта. Мы1 сознательно об
крадываем себя, довольст
вуясь серой невыразитель
ной архитентурой. Само
забвенно рушим то, что 
жило десятилетия. А  надо 
было оставить прежними 
■хотя бы несколько старин- 
'ных улиц и бережно уха
живать за «и.ми. Это был 
бы уголок старого города, 
музей Томска.

На многие деревянные 
дома и смотреть-то жаяко. 
‘Дырявые крыши, покосив
шиеся стены, и только об
линявшие нал;ичникй своей 
иакусн'ой резьбой напоми
нают, что когда-то tomoth 
больше любили обой город.

•  Читатель под

сказывает темы

•  Зеленый на

ряд Томска

•  Д ля чего же 

рубим кедр!

•  В ы с о х ш и й  

фонтан под топо

лями

ДНЕМ 
С ОГНЕМ

Много пишут о TOM', что 
наш город захла'Млен, не 
ухожены дворы, газоны и 
т. д. Мы, жители с пер. 
Баранчуковского,' 4, тоже
возмущаемся. Летом про
пил,ого года на доме были 
'уиреплены знаки для во
дителей. Тоже и на доме 
по улице Войкова', 57 (это 
'ОДИН двор). Через неделю 
на их месте осталась арма
тура, а наш дв'ор водител'й, 
чтобы не делать углов, 
npeteipaTHBiH в проезжую 
часть. Всю зиму и . весну 
ездили они по детской пло- 
ща|Дке. Тогда: жильцы сде
лали на этой площадке 
■«/баррикады». Напрасно Г 
JKiHBCM, как на острове; 
пешеходная дорожка стала 
г/роезжая (из подъезда вы-

««Яблоня» для
Дорогая редакция, 1Луча- 

ет меня иногда память. Мое 
поколение прО'Шло через 
невзгоды военных лет, и 
точно могу сказать, что в 
лихую годину вас очень 
поддерживал своими пита
тельными орешками кедр. 
Привязанность к нему — 
собственно, с детства, и не 
только у меня. Летом 
идешь мимо кедров и по 
привычке стараешься
взглянуть, с шишками ли 
они. Если да, то радуешься 
с открытой душой; и забава 
человеку будет, и зверью да 
птице прокорм. Кедр ведь 
для сибиряка все равно что 
Яблоня, 1не требующая, 
кстати, большого ухода.

Растет кедровое дерево 
не одну СО'ТН'Ю лет. И до
живает до «трудовой побе
ды»: появляется лесозаго
товитель—грудь колесом и 
буквально за минуту ва- 
•лн'т красавца, спилив под 
корень. Так отправляется 
кедр на погибель.

Эк, окажете, сгустил 
к|раски! Не опешите... 'У нас 
модно стало в споре обви
нять противника в так на

зываемых эмоциях, когда 
крыть в ответ нечем. На 
нижнем складе обкорнают 
у кедрового хл.ыста «верш
ки и корешки», радуются—  
получили, мол, ценный сор
тимент для карандашной 
фафики. Карандаши, зна
чит, для народа будут...

,Память-то наваливается и 
терзает как раз после фаб
ричных картин. Как же, 
думаю, возможно такое се
годня? Тут и эпизоды дет
ства воскрешаются...

Видел я. слов'ом, техно
логию Томской «карандаш- 
ни». Отсталое это произ
водство. И не только пото
му, что здесь много уста» 
ревшего оборудования (в рас. 
пиловочном цехе особенно), 
а оттого я его так называю, 
что жуткое количеотво от
ходов. На карандаш идет от 
сйлы 18— 20 процентов 
сырья, а остальное, за
метьте, это 80— 82 процен
та, беспрерывным 'потоком 
движется в котельную, что 
отапливает фабрику, в дро
билку, на отвальный склад, 
откуда отходы покупают 
для отопления жилья все

шел и сразу можешь уго
дить под колеса). А  как 
быть детям?

Теперь о 'благо|устройст- 
1ве У  нас под окнами бью
щий сад карандашной фаб
рики. Теперь он отнесен к 
заводу измерительной аппа
ратуры. И 0IH в этом зеШе- 
ном уголке построил бас
сейн с фонтаном. Только 
фо'нтан уж не помню, в ка- 
'К!о!м; гсду работал,'— всего! два 
или 'три раза. Старые топо
ля стали здесь спиливать 
нынешней весной. Но так 
все и не убрали. То ли по
тому, что газета резко вы
ступила против, то ли по 
.другим С'ОС)б|Ра1женияМ\. Мы 
считаем', что на месте опи
ленных должны расти но
вые деревья. Ну а те, что 
мешают жильцам, заслоня
ют свет, следовало бы то
же убрать. А  то и в летнее 
в'ремя прихо1Дится сидеть в 
ква|ртирах со светом. Днем 
с огнем.

ЛИНКЕВИЧ.

ТОПОК?
желающие. Хорош «каран
дашик»!

Чего только не изобрел 
человек: мощные спутники, 
всесильные лекарства, хит
роумную технику ■— неу
жели на заменитель кедра 
для карандаша ума не хва
тило? Мелочь ведь вроде! 
Конечно, не каждый раз
глядит, что из-за этой ме- 
лоч'И ежегодно уходят в 
топку десятки тысяч кубо
метров ,пл'0|Д!Ового дерева. 
Не этим ли пользуются 
проивводственники, дескать, 
не каждый разберется? Мо
жет быть, и технология 
другая уже имеется? По
просить бы ученых расска
зать тогда о ней, объяснить, 
почему она' не внедряется.

Прошу понять меня пра
вильно. Что ни год, кедров
ников становится все мень
ше. А  раз так, то остаемся 
мы без речек и озер — бе
режет воду кедр!—без ры
бы:, зверя да птицы, без ле- 
!карств€нных трач, ягодни
ков. Спохватимся, как сей
час по многим вопросам, 
когда почти все будет поте
ряно, но поздно.

М. СТАРИКОВ.

Не спешите вырубать черемуху!
в нынешнем году — 

обильный урожай че'рему- 
ХИ'. К сожалению, в черте 
города Томска лист. этого 
дерева пов'режден сильно 
'размножившейся розанной

цикадкой. На плоды она не ио, в августе появ'ягся но-
повйняла, а вот листвЭ' по
сохла, и кое-пде, считая, 
что дерево погибло, начали 
черемуху выр'убать. Этого 
не надо делать. ' Плоды 
съедобны, де'рево не погиб-

вые листья.
Г. РАЗИНА, 

• craipimdi (лабо|>|а(нт 
’ цруппы защиты (расте

ний ,Снби|>ского бота- 
ннчешюго сада.

Тема вызвала отклик»

старались сделать его на
рядным. Во дворах, когда-
то зеленых и чистых, бы
товой мусор, пыль, свал,ки 
рухляди. Например, во дво
ре дома моего дедушки бла
гоухал маленький ухожен
ный садик. В нем было 
много цветов, особенно ге
оргинов. Помню свой во
сторг, когда вме«те с де
душкой я срывала к чаю 
малину. Сейчас з!десь, как 
и в других дворах по ул. 
Б. Подгориой, пыльно, гря
зно, неуютно...

Малая Подгорная. Похо
же, эту улицу архитектор 
■вовсе ликвидировал. Ни до
роги, ни тротуаров. Посре
дине между домами мусрр. 
Не выдержала, обратилась 
к ЛЮДЯМ', стоящим около 
дома: «Как вы живете в
этой грязи и как растут 
здесь ваши дети? Как вы 
добираетесь домой по этой 
грязи из бани?». И что же 
мне ответили? «В  ваше 
В'ремя эти дома принадле
жали домовладельцам!, и 
они следили; за чистотой во 
дворе и на улице. А  нам

зачем это? Дома не наши». 
Предложила организовать 
субботник и .расчистить 
улицу. Нет, говорят, нам 
это не нуж.Н'0...

Поехала на трамвае до 
Черемошников. Ох, сколько 
здесь было когда-то чере
мухи! Не нашла. Опраши
ваю у парня: «|Где здесь
черемуха растет?» А  он в 
ответ; «Вы что, с неба сва
лились? Нет ее здесь» .• В 
KOiCMoc я не летаю, а вот 50 
лет назад я собирала здесь 
черемуху. Все варварски 
уничтожено. А  как было 
приятно омотреть на до.ма, 
окр'уркенные цветущей че
ремухой.

Оплошной лес был и на 
Каштане. Мы с мамой ча
сто собирали здесь лесную 
клубнику. Стоят здесь те
перь одинаковые безликие 
дома. Хотя бы внешнее 
офО'рмДОние 1П|РИДум|ал1и, 
чтобы старику не перепу
тать дом и НО' в ой т  в чу
жую квартиру. Вместо де
ревьев коетде жалкие «у- 
стики то|рчат. Тоска.

Поднялась к университе
ту. Здесь на душе чуточку 
отлегло. Другой город. Чи
сто и уютно. А  что если 
везДе прилоншть руки?

3. МИЧКОВА.
г. Мытищи.

Тут подышишь...
!В тревожном сигнале «Дьипать нечем», опубликован

ном в газете «iKpacHoe знамя» 29 июня, была подвергну
та критике работа администрации а'втоколовны №  2042 
за бесконтрольность, попустительство водителям, выезжа
ющим на улицы Томска с неотрегулированными двигате
лями, сильно загрязнякмцими воздушную атмосферу. В 
ходе разбирательства в Советском районном народном 
суде г. Томска уголовного дела водителя автоколонны 
№  2042 В. iB! |Вайгулова выяснилось, что администра
ция столь же |«прохладно» относится и к организации 
пред'рейсового контроля. Например, в злополучный день, 
4 мая. Байгу лова и других водителей выпускали на ли
нию. совершенно не ноинтересовавшись их самочувстви
ем -после праздника...

Вероятно, медицинский работник не выпустил бы Байгуло- 
ва а рейс еще и потому, что межсменный перерыв он ис
пользовал не для отдыха, а ремонтировал автомобиль. При- 

,чем на виду у всех. Между тем Байгулов должен 
был перед рейсом отдыхать не менее десяти часов. Можно 
смело предположить, что тогда бы Байгулов не совершил пре
ступления, а результате которого один потерпевший получил 
тяжкое повреждение, а у другого исковеркана личная авто
машина. Не был бы осужден и Байгулов, отец двоих де
тей.

А  что же администрация автоколонны № 2042? Пока 
безмолвствует и бездействует, судя хотя бы по т’ому, что 
в народный суд не был направлен работник, ответствен
ный за безопасность движения, что до сих пор не органи
зован предрейсовый медицинский контроль и автомаши
ны продолжают загрязнять воздух городских ушиц.

А  не пора ли сказать авторитетное слово и принять 
меры руководителям объединения «|Томскавтотранс» и 
ГАИ, в адреса которых суд направил частные определе
ния? I А. ОРЛИНСКАЯ,

народный заседатель Советского районного суда.

Реплика

КЛИЕНТЫ» УШАЙКИ««

На окраине поселка Во
сточного, возле железнодо
рожного моста, на бе,рвг!у 
УшайК'И . владельцы индиии- 
дуального транспорта уст
роили М'Ойку своих машин. 
Я часто проезжаю мимо 
(ра1ботаю в пожарном де
по), делаю замечания, но в 
ответ слышу грубью слова. 
1 июня владелец автомаши
ны «ГАЗ-24» № Е  61-69 ТО 
Анатолий Гаврийович Гурь
ев (фамилию узнал ч е ^ з  
ГАИ ) на мои замечания от;-

ветил, что нет постановле
ния, запрещающего здесь 
мойку автомашин. Но по
чему обязаггельно нужен 
запрет? Почему воспиты
вать надо штрафом? А  
эколог|ичеокие соображения, 
совесть в расчет уже не
6eipjTCE?

Я обращаюсь к жителям 
г. Томска; гоните владель
цев автомашин от Ушайки, 
закон на вашей стороне. А  
райисполкому нужно соз

дать KoMiHccHTO, дать ей 
'Право офоршять акт о на
рушении постанавления. и 
на аминистративной ко
миссии штрафовать тех, до 
кого не доходят призывы о 
;навед.ени'и экологического и 
санитарного порядка в го- 
роде.

И. МАХОВ.
НА СНИМКЕ: еще один 

'«клиент» Ушайки.
Фото автора.
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На самодеятельной сцене •

Подтвердили звание „народный"
в самодеятельном худо

жественном тв'0|рчестве жи
вет замечательная тради
ция; те коллективы, кото
рые когда-либо добивались 
присвоения почетного зва
ния «Народный самодея
тельный коллектив
РСФ СР», должны 8 своей 
последующей деятельности 
периодически подтверждать 
это высокое звание. Вот и 
нынче в рамках III Всесо
юзного фестиваля народно
го творчества состоялись 
такие отчеты художествен
ных коллективов «рофсаю- 
зов. Возглавил эту очень 
важную работу Дом само 
деятельного ’ тво.рчества 
облсовпрофа.

Предстоял1о просмотреть 
и проолушать, проанализи
ровать и дать характери
стику без малого сорока 
самрдеятельньш коллекти
вам — хоровым, тан'цеваль- 
мыл ,̂ драматическим, эст
радным-, ияструментальн-ой 
'И духовой музыки, оперно- 
1го и циркового искусства, 
Объединениям! хуИожников, 
кинолюбителей и другим 
творчеаким коллектива.м-.

Каковы же результаты- 
прошедших недавно твор
ческих отчетов? Вьюокий’ 
профессиональный у|ров-еН|Ь, 
сложный и разнообразный 
репертуар вот уже в кото
рый раз ' продемонстрирова
ли хоровая -капелла и ан
самбль скрипачей универ- 
ситета; хоры русской песни 
завода режущих инструмен
тов -и Двррца культуры 
■и техники «Авангард»: / об

разцовый хор 1маль-чвков и 
■клуб лю1бит€лей иласснче- 
с-кой гитары Дома ученых; 
театр драмы и - -комедии «6  
университетской роще»: те
атр «-Сегодня студент сме
ется» политехнического ин
ститута; студенчеокий те
атр эстрадных миняатю|р 
'«|Бонифас» (Томский лесо- 
тех-ни-кум).
' В ходе III Всесоюзного 
фестиваля заметно повыси
ли ;испол0-ительоное -ма

стерство ансам1бли песни и 
■танца электролампового за
вода, -наградного танца 
Дворца культуры и техники 
ИО1ДШИПВИК0ВО1ГО завода, 
современного эстрадного 
танца «|Молодость», а так
же цирковая студия «Р о 
машка» электромеханиче
ского завода, оперная сту
дия политехнического ин
ститута. Интереснее и ipao- 
нообразнее стали прог-рам- 
,мы двух коллективов из

г. Стреже-вого; хо̂ ра русской 
песни ДК «Строитель», и 
эстрадного оркестра ДК 
«Нефтяник». Стабильно и 
плодотворно служит Мель
помене народный драмати
ческий теаТр городского 
Дома культуры -г. Колта- 
шев!а.

Организаторов и любите
лей народного творчества 
не могло не порадовать 
рождение еще одцого на
родного коллектива; жюри

единодушно присвоило это 
почетное звание хору рус
ской песни Пятого государ
ственного п-ошипникового 
завода (хормейстер В. Шв- 
-х-нева).
i С^днако этот своеобраз- 
яый парад-ал.те народных 
коллективов не обошелся 
без издержек. Отчеты ан
самбля песни и танца «К о
лосок» се'льх,озтех|НИ1Кума, 
хора русской -песни инже
нерно-строительного инсти
тута духового орнестра 
'электротехнического завода 
и некоторых других пока
зали, что эти коллективы 
понизили |у,ровень художе
ственной и исполнительской 
культуры, в «акой-то мере 
«растеряли» свою творне- 
оную индивидуальность. Ус- 
-покаивает, однако, здесь 
лишь то, что более слабые 
коллективы оказались «в 
(олаго'приятном ме-ньши-нст:- 
ве».

Были, к сожалению, и 
потери. Не подтвердил вы
сокого звания народного 
известный в городе студен
ческий театр эстрадных ми
ниатюр 1«'Граммофон»
ТИДСУРа. Что ж, жизнь 
есть жизнь, в- ней неиз&ж- 
ны подъемы и падения, они 
естественны в тво,рческих 
колл€кти'ва-5С, а тем более в 
самодеятельных...

Итак, в Томске и области 
сейчас действуют и радуют 
своим искусством трудя
щихся 40 тв-0!рческих объе
динений, которые носят 
высокое звание народных.

А. БАТУРИН.

НА СНИМКЕ: одна из
активнейших н талантли
вых солисток народного 
ixopa русской песии завода 
режущих инструментов На
талья Дво1рниче(нко и ее 
дочь Екатерина.

Фото автора.

экология: ОБЗОР ЗД НЕДЕЛЮ
В связи с появившимися слухами об аварии на Сибир

ском (химическом комбинате помещаем интервью на эту 
тему из информационного бюллетеня горкома КПСС и 
горсовета народных депутатов «Диалог»-

НЕ ВЕРЬТЕ СЛУХАМ
В последнее время ходят 

слухи о Том, что на 
одном из объектов Сибирско
го химического комбината 
(СХК) произошла авария и, 
если она не будет устра
нена, город будет эва- 

* куирован.
Корреспондент «Диалога» 

позвонил доктору техничес
ких наук, профессору, испол

няющему обязанности глав
ного инженера СХК А- И. 
Карелину.

— Александр Иванович, 
насколько достоверны эти 
слухи? Ведь название конк
ретного о(5ъекта и даты воз
можной эвакуации придает 
слухам правдоподобие.

— Оснований для таких 
слухов абсолютно накаких не

было. Ни на одном из объ
ектов аварии не происходи
ло. Сибирский хилгичеоний 
комбинат работает стабиль
но, без перебоев.

— 'И  еще один вопрос, 
Александр Иванович. В го
роде слышны разговоры о 
том, что привезли какие-то 
отходы из Европы для за
хоронения.

— Мне эти слухи тоже из
вестны- Такие вопросы зада
вали даже на встрече с на
родным депутатом С. С. Су
лакшиным. Могу со всей от
ветственностью заверить, что 
никакие отходы мы не полу
чали и хоронить нечего.

Бюро Совета ветеранов 4-го 
гвардейского стрелкового 
корпуса Волховского фрон
та разыскивает раненых 44 
сентября 1942 года в ходе 
Синявинсиой наступатель
ной операции из 437-й 
отдельной стрелковой
бригады (полевая поч
та №1782); М. С. Башагуро- 
ва, В. И. Бабушкина, В. А. 
Бескакова, А, W. Бурцева, 
Н. В. Голубовскую, Я. И. 
Грешникова, )1. Н. Демало- 
ва, П. Ф. Евтухова, М. И. 
Емельянова, П. И. Кожина, 
И. М. Кравченко, М. В. Ли- 
шина, И. Т. Лучникова, Н. С.

- Михайлова, А. А. Махетова, 
Н. Муканова, А. А, Михай
лова, П. И. Недельно, П. Я. 
Обатурова, И. В. Плушннно- 
ва, П. М. Романова, Д. В. 
Сидорчука, Л. В. Смирнова, 
Л. И. Смирнова, В. И. Сини
цына, И. В. Семейкина, 
А. Н. Скибу, И. М. Салан- 
нииова, А. М. Солдатова, 
С. П. Тарасову, А. М, Тере
хова, М. .И. Третьякова, В. М. 
.Терехина, Я. Н. Устинова, 
А. Я. Шипугина, К. Ф. Цен- 
терова.

Кто знает что-то об их 
судьбе, сообщите председа
телю бюро совета ветеранов 
Юсуфу Мамедовичу Нузгето- 
ву по адресу: 486008, Ка
захская ССР, Чимкент-8, 
ул. Гагарина, 50, кв. 55. Те
лефон 42-06-48.

•Сообщает ГАИ

ТРЕВОЖ Н АЯ  С ТА ТИ С ТИ К А

Государственный комитет по охране природы сообщает:

-КаргасЮиоким .райо-ндым 
комитетом'  по охране при
роды проведена цроверта 
'выполнения ■п-равил охраны 
и иопользова1Ния п(рироД1Ных 
■реоуроов на Васюганском 
оплавучаст.ке.

ЦрОверкой (Установлено, 
что без отвода земельного 
участка в лесах первой 
(Группы мастер-строитель 
ш-лавучастка А. С. Судаов 
самовольно _дал: указание
разработать карьер для 
Вывозки глины на ст)рои- 
,тельные цели, за что был 
подвергнут штрафу в сум- 
■ме 50 рублей, На̂  100 руб
лей оштрафован начальник 
оплавучастка В. М. Обед- 
нин за захламление леса 
отходами от хлыстов' в 
п. Старо-Югино. С 1 авгу
ста 1989 года поста-новле- 

_ НИ6.М Госкомитета nipenipa- 
щается деятельность пило- 
|рам-ы оплавучастда, так как 
она расположена -в центре 
поселка -на берегу реки Ва- 
сюган, что отрицательно 
влияет на санитарное ,и эко
логическое состояние насе
ленного пункта и .реки. От
ходы лесо-пиления сталкива
ются под берег реки в воду.

При проверке Усть-Тым- 
ского оплавучастка Карга-

сокского JI'IliK (начальник 
А. К. Швидкий) установле
на, что по -берегам реки 
Тым, ее цротокам, а также 
в сельхоз(уго.дьях оставлено 
большое количество древе
сины прошлых лет заготов
ки. Кроме того, по обе сто
роны ре-ки на расстоянии 
20— 50 метров от берега 
также находится разнесен
ная паво|Д1ковыми водами 
Древесина прошлых лет в 
'пределах 500 нуб. м. Эта 
древесина дригодна для- ос
воения с потерей -качества 
на 20 процентов.
' Территория п.ило.ра-мы за
хламлена разброса-нной 
Дедоврй древесиной на 
площади 3 га. Рядом, в 60 
метрах, .расположено озеро 
■Бездонное, и все отходы от 
лесопиления, к-руглЬш лес 
бульдозером стаякиваютсг( 
к кромке озера, часть леса 
находится уже в воде.
' У  1нефтебазы, в месте 
(приема -нефтепродуктов, 
большая за.мазуч€Нность. В 
соединении тройника с 
трубодровсдом: (Обнаружена 
течь дизтоплива, которая 
попадает в р. Тым. Заведу
ющий складом ГСМ Усть- 
TbiwciKoro 1ап-лав-участка‘

А. Н. Бражников оштрафо
ван.

Областным комитетом по 
охране природы -предъяв
лен иск о возмещения 
(ущерба на сумму 12.928 
рублей Кожеиниконском|у 
«шебаприемно1му ёредприя- 
тию, допустившему загряз
нение Оби мазутом и наво
зом. Ущерб возмещен пря
ностью.

49 4к *

-По данным областного 
центра по гидрометесроло- 
тии, с 14 по 20 июля ме- 
.тс-оус-лювия сп'особ1ствовали 
небольшам-у накоплению 
вредных примесей в атмос
фере города. 14 и 17 июля 
отмечалось повышенное со
держание пыли, 18 июля
— пыли и сернистого газа. 
(Кроме этого, в Советском 
районе вечером 14 июля 
содержание в в-03|;̂ хе оки
си углерода составило 1,2 
ПДК, днем 17-1ГО — фено- 
Л1̂ 1,5 ПДК; в Ленинском 
районе вечером 14-го и ут
ром 15-го — формальде
гида 1,1 — 1,-2 ПДК, днем 
15-1П0 — двуокиси азота 2 
ПДК, утром 18-го — мета
нола 1,3 ПДК, утром 20-го
— двуокиси азота 1,4 
ПДК.

За выходные минувшие 
дни в Томске выявлено бо
лее 500 нарушений -правил 
дорожного движения. Задер
жано 44 водителя, управляв- 
ш-их транспортом' в нетрез
вом состоянии. Наложено 
штрафов на водителей и 
пешеходов на сумму 4.840 
рублей. Произошло 25 до
рожно-транспортных проис
шествий, в которых 1 челЬ- 
век -погиб, 12 ранено. По. 
гиб ребено-к 5 лет, без 
присмотра взрослых он пе
ребегал ул. (Суворова и по
пал под КрАЗ. 5 происшест
вий совершены водителями 
в нетрезвом состоянии.

Среди задержанных в не. 
трезвом состоянии все боль
ше водиталей-професси1она)< 
лов; В. -М. Чуманов — во
дитель ТНХ-К, И. А. Чика- 
н-ов — водитель автобуса 
а!сфальтОбетон-нага завода, 
М. А. Ортов — водитель 
совхоза « 1Вершинински-й», 
И. А. Губин — водитель 
совхоза «-Родина», мотацик- 
лист А. А. Шушпанов -^ра
ботник ПО «Сибэлектромо- 
тор».

За 6 -месяцев текущего го
да в области пьяные води
тели совершили 111 проис
шествий, в которых 12 че
ловек погибли, 132 — по
лучили серьезные -ранения.

Участились случаи исполь. 
зования госу-да.рственного

транспорта в лич-ных целях, 
■не по назначению. 7 водите
лей были задержаны в вы
ходные дни. Ослабление 
контроля со стороны адми
нистрации -предприятий и 
хозяйств привело к тому, 
что водители сам-и себе хо
зяева — «куда захотел — 
поехал».

-За июль в -Томске выяв
лено более 200 на-рушений 
пешеходами правил движе
ния. Все они оштрафованы.

В июне-июле не было дня, 
чтобы под колеса автомо
биля не -попали дети-пеше- 
ходы, дети-велосипедисты. 
За 6 месяцев в области по
гибло 9 детей -и получйли 
ранения 114.

А. ЛАЗИЧЕВ, 
инспектор ГАИ.

ВНИМАНИЮ
ТОМИЧЕЙ!

23 июня 1989 года в 20 
часов 30 минут у дома № 1 
по -пр. Мира произошло стол
кновение двух автомобилей; 
«ГАЗ-24» «-Волга» и «-ЗАЗ- 
968» «Запорожец», при ко
тором пострадали люди.

Свидетелей и очевидцев 
происшествия просим обра- 
титься по адресу: пл',
цм. В. И. Ленина,
fl3, кабинет №  2, или по
звонить по телефонам
2-46-31, 2-45-27, 2-30-76.

Т е л е в и д е н и е
П О ГО Д А

1

' . г

Сегодня — переменная 
облачность, -месгам-и не- 
('хньшие -Иратковременные 
дожди, грозы, ветер се-ве- 
|ро--восточ-ный, 5— 10 метров 
13 секунду, температура 23 
>-28,  в Томске 24— 26 
град-усов тепла.

Жаркое лето, отсутствие 
осад1ко-в предоцреДелили не
обычную обстановку -на ре
ках о-бласти. Как -нам со
общили на областной гид
рометеорологической ста-н- 
ции, ДО конца, июля уро
вень в;оды в Оби и её при- 
'токах будет значительно 
■ниже нормы, на 30—60 
сантиметров ниже средних 
многолетних значений.

Исключение составляет 
Кеть, где уровень воды дер- 
'Жи-тся примерно на 30 сан-

23 и 24 июля — пере
менная облачность, Цре- 
'имуществен-но без осадков, 
Ье-тер ceiBepiVB'OC-гочный,. 5 
— 10 метров в се-кунду, 
'гемп-е!ратура ночью 8— 13, 
'днем 26— 31 црадус тепла.

-химетров выше обычной 
нормы. ■

' Прогноз на август не 
-обещает значительного ко- 
личества осадков, а те'мпе- 
ратура воздуха будет дер  
жаться на один-два граду
са выше -м-ноголетних ав-гу- 
сТоаских значений. Так чтр 
'.маловодность наших рек 
сохранится и в августе. 
Безусловно, все это затруд
нит судоходство. Правда, 
заливные л-уга обсохнут 
-кое-где -раньше обы-чного.

im im m n i im im im m ii i im n i i in in n m n n im H m i
9.20 — «Приключения малень
ких друзей». Мультфильм. 
9.55 — «Пропавшая экспеди
ция». Художественный фильм 
с сувтитрами. 1-я серия. 11.00
— «НТМ» Информационный 
выпуск. 11.15 — «Пропавшая 
экспедиция». 2-я серия. 12.20
— «Прогресс. Информация. Ре
клама». 13.05 — Программа 
Пензенской студии телеви
дения. 13.40 — «Фильм—де
тям». «Приключения Тра-вки». 
14.45 — Футбол. Чемпионат 
СССР. «Динамо» (Тбилиси) — 
«Торпедо». 2-й тайм. «Жальги
рис». — «Днепр». 2-й тайм. 
16.25 — «Спорт для всех». 
16.40 — Мультфильм. 16.50— 
Новости. 17.00 — «Телевизион
ный музыкальный абонемент». 
Концерт Е. Кисина. 18.00 — 
«Межнациональные отноше
ния: исторический опыт и про
блемы». 18.45 — «...До шест
надцати и старше». 19.35 — 
Маленький концерт. 19.45 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.00 ^  На сессии Верховно
го Совета СССР, 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Без особого ри
ска». Художественный фильм. 
22.50 — «МВД СССР сообща
ет...» 23.00 — «ТВ о ТУ», Му
зыкально - публицистическая 
передача.

СУББОТА, 22 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАЛИМА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Домашняя академия». 9.05 
— «Живи, Земля!» 10.05 — 
«России звонкие края». Кон
церт. 10.55 — «В странах со
циализма». 11.25 — «Сегодня в 
мире». 11,40 — «Сможем ли 
удержаться?» Премьера доку
ментального телефильма. 1-я и 
2-я серии. 13.45 — «Песня-89». 
14.00 — Программа телевиде
ния Польши. 15.00 — «Разго
вор по существу». 16.30 — 
«Музыкальный момент». Пере
дача из Кишинева. 17.10 — 
«Очевидное — невероятное». 
18.10 — «15 минут из жизни 
женщины». 18.25 — «Планета». 
Международная программа. 
19.25 — «Фильмы и роли
В. Шукшина». «Живет такой 
парень». Художественный
фильм (1964 г.). 21.00 — «Вре
мя». 21,35 — «Это вы можете». 
Новые эксперименты А. Чума
ка. 22.05 — Мультфильмы для 
взрослых. 22.35 — «Музыкаль
ный ринг». М. Островска 
(Польша) — Ж. Агузарова 
(СССР).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — Утренняя ги.мнасти- 
ка. 8.15 — «Сельский час».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23 июля. «Танцуй, танцуй»

(две серии) — 8-40, 13-40,
16-10, 18-40, 21-10. «Пугала» — 
—  11- 10.

НМ. М. ГОРЬКОГО
23 июля. «Танцуй, танцуй»

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16. 18-30, 21. «Клуб «Коттон» 
(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 
16. 18-30, 21. «Нраеотнн» — 9, 
10-50, 16-20, 18-10. Вниманно! 
В кинотеатре открыт видео
зал. Фильм «Штаны» — 12-40, 
14-30, 20. 21-50. Приглашаем 
всех желающих)

«ОКТЯБРЬ»
22—23 июля. «Клуб «Коттон»

(две . серин) — 8-40, 11-10,
13-40, 16-10, 18-40, 21-10. «Тан
цор «диско» (две серии) — 9, 
12, 15, 18, 21.

«ПИОНЕР»
23 июля. Мультсборник «Мад- 

вежуть» — 9, 10-40. «Три
надцатая невеста принца» — 
12-20, 14-20. «Сумасшедшие на 
стадионе» — 16-20. «Коротков 
замыкание» — 18-20, 20-20. -

нмеки И. ЧЕРНЫХ 
23 июля. «Шарло» в Испании»
— 9. 12-20, 14, 16, 17-40, 19-20. 
21. «Малыш и озорники» —
10-40.

«СИБИРЯК»
23 июля. «Ура! У нас кани

кулы!» — 9-20, 11. «Танцуй, 
танцуй!» — 13-30, 16, 18-30,21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

23 ИЮ)ЛЯ. Мультсборник
«Приключения домовенна» — 
10-20. «Неуловимые мстители»
— 12, 14. «ЧП районного мас
штаба» — 16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГПЗ-5
22 июля. «Штаны» — 13, 18. 

20, 22.

Томская районная ветстан. 
ция КУПИТ котлы «Братск» 
ИГ (топливо газ, 4 nrryiKH) и 
котлы К'В-300 (2 штуки).

Наш адрес; 'Гомс-1Шй рай
он, с. Кафтанчик-ово. Тел. 
96-11-71, 96-12-84, 96-12-09.

УЭАЖАЕМЫЕ ЖИТЕ
ЛИ г. ТОМСКА И ТОМ
СКОГО РАИОНА1

-НапомннаеМ1 |вам, чт-о 
'диагаостическнй >н с1К(роло- 
гический пункты по клеще* 
вому энцефалиту при де- 
зинфюкционной стаццин с 1 
августа щ>е1фаща!ют свою 
работу.

Для удаления клеща и 
введения 'противоклещевого 
имм^тн-оглобулина вам оле- 
(Дует обращаться в 3-ю го- 
(родокую больницу (взрос
лые) и 1-ю детскую больни* 
■цу (дети), а также на ара- 
чебные участки к ЦРБ 
'Томского района.

Печать с текстом «Первая 
государственная нотарналь- 
|ная контора г. Томска» с 14 
июля 1989 года считать не
действительной.

' Хоцрасчетнош центру 
биомеханичесной схимуля- 
ции «Ювента» Дворца куль- 
ту|РЫ и техники «Аван
гард» на 'постояниую работ 
ту црочно треб|уются меДн- 
'х^ские работгаоси. Зара
ботная плата — 300— 4(Х) 
■рублей, -режим работы — 
по с1мо:льзящему графи1»у.

С пре;дложения1МИ и за 
сиравками обращаться к 
ру-ков'одигелю центра по 
тел. 75-05-52,

' 1РМСКИИ ПОЛИТЕХ
НИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
'ПРИГЛАШАЕТ -на работу: 
старшего экономиста, бух
галтеров;, касеира, водите
лей I класса, начальника 
'яздатедаской лабо(раяго{р|Щ{, 
вахтеров, лаборантов.

С|прав,ки -по телефову 
2-41-08.

ц е н т р а л ь н о й  б а з е
ПРОИЗВОДСТВЕН и  о г  о  
ОБСЛУЖИВАНИЯ ПО 
ПРОКАТУ И РЕМОНТУ 
НАВЕСНОГО ОБОРУДОД 
ВАНИЯ И СПБЦТЕХНИ- 
КИ ПО «ТОМСКНЕФТЬ» в 
городе Стрежевом Томской 
области требуются на ра
боту рабочие по следу
ющим опециальностям: то
кари, фрезеровщики 2— 
4-го разрядов. Оплата — 
сдельно - премиальная — 
45,0 — 500 рублей; слеса-. 
рцремонтники, слесариг 
сборщихи - 2— 4-го разря- 
|д»в;. Оплата — поврем-ея- 
моипремиальная. Предо
ставляется общежитие для 
одиноких.

-Спра-в,ки 'ПО телефонам: 
г, Стрежевой — 6-27-51, 
6-26-32, в г. Томске — 
li04-(37.

И 3 Д А Т Е Л Ь С  Т В О 
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» РЕ
АЛИЗУЕТ СПРАВКИ В 
КРЕДИТ новой формы на 
бумаге издательства!

Обращаться: , г. Томск,
пр. Фрунзе, 103, комната 
701, Тел. 1-40-23, 
1-40-16.

ТОМ:СКИИ КОММУНАЛЬНО^СТРОШЖЛЪНЫИ 
ТЕХНИКУМ ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР у,чащихся на 1989/00 
(учебный год на дневное и вечернее отделения:

па Дневное отделение принимаются лица с образова- 
OTeM> 8 -10 классов по специальностям: эксплуатация-
оборз^овавйя и систем водоснабжения и водоотведения, 
кшл'ификацкя техник-технолог; строительство и экс
плуатация зданий и- сооружений, квалификация — тех- 
'Н.И!КнстроигеЛ1ь.

На базе 10 классов-: 'Пром|Ы1иленН'0€, гражданское
сгродтельство, квалификация — техник-строитель.
■ Не в^ернее отделение 1при!НИ1маются лица- с образо- 
'ванием 10 классов по специальностям: эксплуатация обо- 
;Р(удования и систем водоснабжения и  водоотведения 
квалификация — те'хнищтехнолог; строительство и экс
плуатация зданий и сооружений, квалификация тех- 
-ник-строитель. [

Срок о^е-ния на базе 8 классов — 3 года 8 меся
цев, на базе 10 -классов — 2 года 8 месяцев.

Поступающие на дневное и вечернее отделения сда
ют экзамены последующим -предметам': на базе 8 классов 
I—по русскому языку (диктант), по математике (устно), 
на базе 10 классов — -по pytecKOMiy язывд' и литературе 
!(сочинение)., по математике’ (устно).
' Лица, окончившие обищобразовательные школы,
средн-ие профессионально-технич-еокиё училища, с оцен
ками 4 и 5, за-числя-югея в техникум без встунительны-х 
э1кзаменов.

Поступающим- в ге1хник|ум необходимо представить 
следующие документы; заявление на имя директора- (с 
указанием: специальности^ медицинск(ую спра-вку 086/У 
докугмент о 8-летнем ,иля среднем образовании (в под
линнике), 6 фотографий 3 x 4  см, поступающим на ве
чернее отделение — выщисКу -из трудовой -книжки, за
веренную печатью предприятия, командированным на 
обучение -пред'приятиями — иа-йравление по единой 
форме.

ехбщежитие предоютавл-яецея- остро нужда-ющимся. 
Принятые -на дневное овдёление техникума зачисляются 
на стипендию на общих основаниях.

Адрес техникума: 634060, ItoMCK, ул.'79  гвардейской 
дивизии, 21. Телефоны: 77-76-04 (директор) 77-75-20 
(приемная ком-иосня). ’

С ФИЛИАЛОМ НИИ ТРУ
ДОВОГО ОБУЧЕНИЯ И п р о ф е с с и о н а л ь н о й  ОРИ- 
^ ^ И И  АКАДЕМИИ ПЕДАГОГИЧЕСКИХ На Л с 

Щ>оводит экспе|)Н1№е1нт по переводу учащихся на 
разе 8 классов с Э-г-одичного на 21год-ичный срок 
ооучвния с обязательным пол!у!чением c p̂eднeIГo образо- 

и объявляют црием учащихся на но- 
1вый 1889/иО }гче<^ный год по следующим специально' 
стям:

на базе 8 классов; штукатур, облицовщик-плиточник, 
Мо-нтажнцн по- монтажу сталь-ных и железобетонных кон
струкций, элекТ|росварщиш ручной сварки, столяр строи- 
тельный, плютник. Срок обучения — 2 года, стипендия

50 рублей в месяц. Учащиеся пол-учают среднее обра
зование и специальность; м-онтажиик по монтажу в-нут- 
реняи-х сантехнических систем и оборудования, электро- 
сварщии ручной сварки. Срок обучения— 2 года, стипен
дия— 40 рублей в месяц. Учащиеся получают среднее об- 
1|пэодан-ие и специальность; слесарь по ремонту автомо
билей. Срок ббучения—3 года, стипендия— 30 рублей в 
-месяц. Учащиеся получают среднее образование и соец№ 
альность (лу/чш1ие учащиеся на III курсе получа-ют nipa- 
(ва шофера).

1 На базе 10 клас<юв: электрогазосварщик. Срок обу
чения — 1 год, стипендия — 30 рублей: мастеротде-
шочиик. Срок обучения — 1 год,. стипендия — 86 руб
лей. Об(учен-ие в училище бесилатное. Всем, иуждаю- 
щш1|Ся -предоставляется благоустроенное общежитие. 
Обучающиеся, два-т(ри года находятся на гос-ударствен- 
iHOMi обеспечен-ии. Учащиеся, закончившие училище на 4 

, «  5, имеют право пюступ'ления в -вузы и техникумы без 
обязательной отработки на пред-при-ятии.

I В у-чншище |ж1ботают спортивные сещии, кружки 
йройки и шитья, резьбы- по дереву, фотокружок, во- 
■кально-инструментальный а-нсал^ль.
' 'Зая-влеиие о приеме в училище подается на имя дй- 
ректора.

-К заявлению прилага-ются: документ об образовании, 
-характеристика, медицинская оправка, оправка с места 
жительства, фотографии ('размерам 3 x 4  см), 6 шт.
' Адрес училища; г. Томск^211, ул. Лебедева, 102 Про
езд трамваями- JMs№ 1. 3, 4, автобусами № №  2, 15, 
троллейбусом №  2 до остановки «Ул. Л. Толстого». 
Телефоны д.пя справок 1-17-16, 1-08-05.

ТРУДОУСТГ»ОИСТВЛ

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЭЛЕКТРОСЕТИ ПО «ТОМСК

ЭНЕРГО»: электрояюнтеров по ремшту высоковольтных 
(лгашй элекщюперадачи и раодредустройств, релейной за
щиты и ав^мапши, монтеров связи, слесарей'моторн- 
сто^ водителей всех катепорий, машинистов трактора 
«К-700», инжещцров-элеюряков на должности мастеров, 
инженера-химика, техинка-электрика на должность тех
ника отдела реализации, элек^оолесарей по ремонту 
сборудова(ния расфедустройств.
' Сцравки по тел. 75i24-06.

В РЕМОРТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
№ 41: дплавного )игаженера, главного бухгалтера, старпгах 
прорабов, прорабов, 1ка'менщикоа, монтажников, отделоч- 
'ников, слесарей-саитехников, сварщиков. Управление 
работает на коллективном подржде. Ведется строитель- 
'ство жилого дома, нуждающиеся обеспечиваются жи- 
Л'Ыем я течение 2— 3 лет.
I Опраики по тел. 1-42-54.

За направлениями обращаться в центр по грудоустрой- 
ств(у, переобучению и профориентации населения: 
г. Томок, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина. 71; 
ул. Бердокая, 18.

Ректорат, партком и ка- 
фелры общественных наук 
Томского мединститута вы
ражают глубокое соболез
нование сотруднику кафед- 
-ры политэкономии и науч
ного коммунизма Л. С. Ше- 
балкиной в связи со смер
тью мужа

ШЕБАЛКИНА 
Евгения Сергеевича.

Коллектив детской боль
ницы № 1 глубоко скорбит 
По поводу смерти старей
шего работника больницы, 
ветерана труда

ГНУСИНОВ
Александры Трофимовны

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Коллектив треста столо
вой № 3 и столовой № 76 
выражают глубокое собо
лезнование директору сто
ловой № 76 Н. С. Белозе
ровой по поводу смерти 
матери

ЖУКОВОН
Анастасии Андреевны.

Родные и близкие глубо-, 
ко скорбят по поводу тя
желой утраты — смерти 
горячо любимой матери, 
бабушки

ДУРМАНОВОЙ 
Полины Людвиговны,

Президиум правления 
Томской областной органи
зации общества -*3Haime» 
выражает искреннее собо
лезнование родным и близ
ким в связи со смертью 

ДЕМЕШКИНА
Анатолия Алоксандровича.
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